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Autocrítica y perspectiva

>>zonaOPINIÓN

Nos solemos quejar en verano de
que no hay noticias. En los tele-
diarios empiezan a hablar del

calor que hace en el sur y a contar his-
torias divertidas y curiosas que mira-
mos con poco interés mientras come-
mos en el sitio en el que estemos pasan-
do las vacaciones. 

Pero este verano, por desgracia, ha sido
bastante diferente. Unas cuantas noti-
cias como el atentado y la matanza en
Noruega, los disturbios en Londres o la
alerta de hambruna en África han ame-
nazado seriamente nuestra tranquilidad
estival. 

Mientras deshaces las maletas, intentas
reubicarte otra vez en tu casa y decides
intentar paliar la desinformación que
has sufrido durante tus vacaciones.

Cuando te enteras de lo que ha pasado
la pregunta que nos viene a todos a la
cabeza es común: ¿Qué está pasando en
el mundo? ¿Cómo puede ser que en
pleno siglo XXI, en una sociedad a la
que llamamos del bienestar ocurran
todavía estas cosas? Y nosotros que
todas las mañanas nos levantamos,
vamos a trabajar, disfrutamos de nues-
tra familia y de nuestros amigos, inten-
tamos rellenar los espacios de ocio con

actividades agradables y gracias a todo eso, tenemos una
sensación de control y seguridad que ante esas cosas se des-
morona y pierde fuerza. 

Yo no estoy diciendo que la sensación de seguridad sea falsa,
al contrario, somos bastante afortunados en nuestra situación
actual. Con comida en la nevera, policías en las calles que
velan por nuestra seguridad e incluso aire acondicionado
para cuando tenemos demasiado calor, somos el 10% de la
población mundial que vive mejor.

Pero no nos da por preguntarnos a veces cuánto puede durar
esta situación de desigualdad tan abismal que vivimos en el
mundo. Ya hemos visto lo que ha sucedido en otros países
como Egipto, las quejas violentas de los londinenses e inclu-
so un foco de insatisfacción en España como es el 15-M.

Pero son cosas que todavía hoy podemos controlar para que
no se nos vayan de las manos. Lo que realmente me preocu-
pa a mí no es lo que yo llegaré a ver en mi vida sino lo que
mis hijos y mis nietos verán en la suyas. 

Ojalá encontremos la manera de ir evolucionando de forma
lenta y progresiva hacia un mundo más justo y más sosteni-
ble y que tanto yo como ellos podamos participar activa-
mente en el cambio. Porque la alternativa, es decir, personas
furiosas con el mundo que deciden tomarse la justicia por su
mano, no es nada halagüeña. 

Empezar a trabajar tras la vuelta de vacaciones con un poco
de autocrítica y perspectiva no es mala idea. Ahora que toda-
vía estamos con las pilas llenas de energía para poder
afrontarlo.l

“Lo que realmente me preocupa a mí no es lo que 
yo llegaré a ver en mi vida sino lo que mis hijos 

y mis nietos verán en la suyas”

gloriaBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net

Editora

para empezar
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estoy escribiendo estas reflexiones, la prima de Grecia -recor-
demos, primer país en caer y ser rescatada por la UE- está en
torno a los 1.400 puntos; le sigue de cerca Irlanda, que se sitúa
en unos 1.000 puntos y la portuguesa está en los 876 puntos.
Después va Italia con 415 puntos y por último,.vamos nosotros.
Aunque estemos lejos de la cifra griega e irlandesa, no pode-
mos dormirnos en los laureles. Bruselas nos ha aconsejado que
tomemos medidas para evitar un incremento de deuda porque
eso supondría un impacto negativo en nuestro PIB. Pero, ¿quién
califica a los países? Existen tres agencias importantes,
Standard&poor’s, Ficht y la tan controvertida Moody’s. Son las
encargadas de estudiar y medir el riesgo que tiene la compra de
los valores de un determinado país. Su opinión es determinante
para convencer a los inversores. ¿Y cómo les convencemos a
éstos? Está visto que los movimientos y esfuerzos que estamos
haciendo no son suficientes. ¿Estamos abocados a ser rescata-
dos por la UE?

Dice Zapatero que los que apuestan en contra de España están
equivocados y perderán dinero. Pero los mercados son inmise-
ricorde con el débil; que se lo digan a Grecia. Y nuestro país
está en una clara situación de riesgo, Italia es más débil, pero-
no sufre el “acoso” político que sufre España. ¿Es bueno estar
todos los días en las portadas de todos los periódicos naciona-
les e internacionales? ¿En boca de los expertos internaciona-
les? ¿Quizás la solución para España sea quedarse en un
segundo plano, en un bajo perfil, hasta que solucionemos
nuestros problemas internos? ¿Será el 20-N una fecha para
devolver a los mercados cierta confianza? Yo no lo sé. Lo que
sí está claro es que debemos hacer algo, pronto y con contun-
dencia. Mientras, Riesgo y su familia, que cuelguen el
‘Cerrado por vacaciones’.l

Contento debe de estar Riesgo cuan-
do su prima díscola se nos ha subi-
do a la chepa. Ahora, que empezá-

bamos a ver un puntito de luz al final del
túnel (anticipo electoral), viene la Prima de
Riesgo y nos fastidia la ilusión. Esto de la
crisis otra cosa no tendrá, pero sirve para
ampliar nuestro vocabulario; aprendo
“palabrejas” nuevas todos los días. Fuera
bromas, ¿qué es la Prima de Riesgo? Si lo
intentamos explicar de manera literal dire-
mos que tiene que ver con un peligro, con
correr un riesgo y ahora no creo que este-
mos para eso. Pero es algo más complica-
do, es el sobreprecio que paga un país, en
este caso el nuestro, para financiarse en los
mercados. Siempre se hace comparándolo
con un mercado de referencia, en caso de
España con el alemán (como no podía ser
de otra manera). En castellano, mide la
confianza de los inversores en la solidez de
una economía. Y la nuestra sobrepasa ya
los 400 puntos. (Puntos que ya nos gustaría
obtener en otros mercados como el de
Eurovisión, que nunca sobrepasamos los
100). Lo siento, es fácil caer en el chiste,
aunque la cosa no sea para tomársela a
broma.

Para hacerse una idea de cómo está el
patio,a finales de agosto que escuando

Riesgo y su familia…

mónicaURGOITIarístegui
monicaurgoiti@mujeremprendedora.net

Directora de Mujeremprendedora

mi rincón

>>zonaOPINIÓN
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“La prima de Grecia está en torno a los 1.400 puntos; le
sigue de cerca Irlanda y Portugal, e Italia nos acaba de

superar. Aunque estemos lejos de las primeras, 
no podemos dormirnos en los laureles”
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Para hablar de éstas y de otros muchos

temas, hemos reunido este mes a cuatro

expertas del sector financiero andaluz: María

José Hernández, responsable del Gabinete

de Igualdad de CajaGranada; Macarena

Giménez Muñoz, agente de Igualdad de

Cajasol Banca Cívica; María Eugenia

Martínez- Oña, directora de Comunicación e

Imagen de Unicaja; e Isabel Gómez

Rodríguez, directora financiera de Cajasur.

Estas son algunas de sus impresiones.

Mujeremprendedora: ¿Nos podéis dar
unas breves pinceladas sobre la actividad
que desarrolláis en vuestras entidades?
Isabel Gómez Rodríguez: Soy la directora

financiera de BBK- CajaSur, soy responsa-

ble de diseñar  la política financiera y fiscal

de la entidad, y específicamente me encargo,

junto con el equipo, de lo que llamamos el

“control de gastos”, llevamos todo el proce-

so de consolidación de participadas de la

entidad andaluza, que nos va a servir de

enlace de información con la entidad vasca y

somos responsables además de dotar a todas

las sucursales de toda la información que se

genere, ya sea vertical como horizontalmen-

te.

María Eugenia Martínez-Oña: Soy res-

ponsable de la comunicación e imagen cor-

porativa de mi caja. La labor de mi departa-

mento es canalizar la información institucio-

nal y corporativa, tanto al exterior como al

interior. Se traduce en la práctica de dotar de

contenido a la página web, de elaborar un

dossier de prensa y estandarizar los mensa-

jes; y de cara al exterior, atender a los

medios de comunicación, que no es fácil

muchas veces.

Macarena Giménez Muñoz: Soy agente de

Igualdad de Banca Cívica Cajasol. Estoy en

el departamento de RRHH, en la parte de

selección y desarrollo de personas.

Fundamen talmente, mis funciones son las

políticas que tienen que ver con el desarrollo

de las personas y su desempeño en los pues-

>>zonaOPINIÓN>coloquio

La mujer sigue siendo el colectivo más 
desfavorecido en el terreno laboral. Aunque
representan una gran parte de la fuerza 
laboral mundial, su desarrollo sigue 
limitado. En el sector financiero, las 
diferencias van acortándose, pero aun se
puede observar grandes desigualdades 

Vertiente social del 
sector financiero
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2. Isabel Gómez
Rodríguez
Directora financiera de
Cajasur
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Hernández
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Directora de Comunicación e
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tos de trabajo que realizan, así como super-
visar su formación y como Agente de
Igualdad, de Cajasol, me encargo, desde
hace diez años, de implantar todas las políti-
cas de Igualdad que se aprueben en la enti-
dad.
María José Hernández: En primer lugar
señalar que en caja Granada la responsabili-
dad de la Igualdad está en la estructura de
RRHH, en concreto depende directamente
de la dirección. Mi actividad consiste en ges-
tionar las políticas y acciones contenidas en
el Plan de Igualdad de la Caja, revisar el len-
guaje en todo tipo de comunicaciones e
impresos internos, gestionar Caja Solidaria y
los traslados por enfermedad y reagrupa-
miento familiar, entre otras muchas funcio-
nes.

ME.: Tras un año de grandes movimien-
tos en el sector financiero andaluz, ¿en
qué momento nos encontramos?
I.G.R.: Tras un año de fusiones y adquisi-
ciones, creo que estamos en una fase todavía
inicial en el proceso en el que los regulado-
res están ejerciendo una función muy en
segundo plano, dejándonos trabajar. En
nuestra trayectoria hemos tenido varios
intentos oficiosos y uno oficial de fusión con
Unicaja, al final no llegó a término, por lo
que tuvimos que ser intervenidos. Situación,
que por otro lado, nos ha dejado en una situa-
ción muy difícil, pero todavía queda mucho

por ver. La parte social de las cajas, en estos
momentos, no se debe dejar de lado.
Nosotros hasta ahora lo habíamos enfocado
más hacia la cultura, al deporte, respaldando
ese tipo de sector, pero ahora estamos dán-
dole una vuelta más hacia la sociedad y sus
problemas. Seguirá lo social, pero cambiará
la canalización de esa vía, más a la creación
de empleo, a la juventud.
M.E.M-O.: Creo que en general el sector
financiero está viviendo una reestructuración

en lo que ha influido los varios requerimien-
tos de capital. En caso de las entidades anda-
luzas, creo que cada una ha iniciado su pro-
pio proyecto para mantenerse en la senda
viable sin perder sus parámetros como caja
de ahorros, la obra social, el contacto con el
territorio,… Aunque haya habido cambios y
se hayan creado nuevas formas societarias,
las cajas de Andalucía no han perdido ni van
a perder esos rasgos constitutivos. La parte
social pasa a ser una herramienta más del
banco, un vehículo que no se puede perder
porque es lo que nos hace estar en contacto
directo con el territorio.
M.G.M.: Estoy completamente de acuerdo
con mis compañeras de tertulia, estamos en
un momento de mucho cambio y movimien-
tos, pero todavía nos quedan otros muchos

por hacer. Nosotros, desde diciembre, nos
hemos fusionado con otras cuatro entidades,
lo que supone otra forma de hacer banca.
Recientemente hemos hecho la integración
de plantilla, en nuestro caso concreto sí que
estamos en una fase de fusión real en todas
las Comunidades Autónomas, desde
Canarias hasta Navarra, pasando por aquí. Y
con estos cambios, van a venir más pero sin
perder nuestra identidad, nuestra visión
social. Nuestra parte social se integra total-

mente en el banco, eso es lo que desde nues-
tra caja mejor sabemos hacer y podemos
aportar al banco. Es nuestra distinción, todos
están pidiendo esa vertiente a los bancos,
desde el gobierno hasta el movimiento 15-M
pide que se socialice más la banca. En
momentos de crisis la parte social cobra
especial importancia.
M.J.H.: Creo que el sistema financiero
andaluz se ha sabido adaptar a la situación
actual, a los cambios normativos, estable-
ciendo alianzas de manera acertada, pues
entiendo que el que las alianzas hayan sido
cajas de otras Comunidades, ha evitado la
destrucción de empleo que hubiera conlleva-
do el solapamiento de oficinas. En la medida
en que nuestras entidades sean más solventes
y más rentables continuarán contribuyendo a

la generación de riqueza y seguirán devol-
viendo a la sociedad andaluza, a través de la
obra social, parte de los beneficios generados
con su actividad financiera. Esto, sin duda,
beneficiará a nuestra Comunidad.

ME.: Ahora quiero que “os mojéis” un
poco, ¿creéis que el sector financiero es
responsable o co-responsable de la crisis
económica que vivimos?
I.G.R.: En mi opinión no hemos puesto las
medidas necesarias para evitarlo y al final
eso nos ha pasado factura. Las empresas más
solventes son aquellas que no han dicho que
sí a todo o que “aquí vale todo”. Aquellas
que hemos querido participar del negocio
inmobiliario hemos salido muy perjudicados
por no saber decir que no. Yo soy muy críti-
ca con el sector.
M.E.M-O.: Yo voy a ser algo más modera-
da. Creo que el origen de la crisis ha sido una
combinación de factores macro-económicos
y micro-económicos y una serie fallos con-
catenados, que comenzó con la crisis en
Estados Unidos, falta de supervisión finan-
ciera, una crisis de confianza, mientras que
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aquí, en España, se daba el boom inmobilia-
rio, lo que está claro es que en una época de
euforia no se llegó a valorar el riesgo, pero no
sólo por la banca sino por todos los agentes
económicos, inmobiliaria, exceso de endeu-

damiento de la sociedad. Es una suma de fac-
tores.
M.J.H.: No exclusivamente pero sí ha tenido
mucho que ver y también lo está padeciendo.
El objetivo teórico de la banca es la de poner
a disposición del empresariado que quieren
invertir y de las familias que quieren consu-
mir, el dinero que otros han ahorrado, promo-
viendo de esta forma el crecimiento económi-
co. En nuestro país se ha producido en los
últimos años una excesiva dependencia del
sector inmobiliario de la que no han sido aje-
nas las entidades financieras. Hay que traba-
jar descartando las prácticas neoliberales que
nos han abocado a esta tremenda crisis y esta-
blecer mecanismos reguladores que eviten
que se pueda originar otra futura. Podemos
salir muy reforzados si apostamos por una
banca responsable y una economía sosteni-
ble.
M.G.M.: Estoy completamente de acuerdo,
no creo que haya un solo culpable o un solo
factor que haya desencadenado la crisis eco-
nómica. Es cierto, y yo asumo nuestra parte
de culpa y además el banco de España debe-
ría habernos puesto límites mucho mayores,
un control de riesgo mucho más efectivo.
Pero ahora se da el caso que nos están pidien-
do que concedamos créditos al empleo, ayu-
dar a crear empresas, a favorecer el empren-
dimiento. Creo sinceramente que hemos sido
todos un poco responsables de la crisis, desde
los agentes sociales, entidades financieras,
Gobierno, sociedad, todos hemos tenido
nuestra parte de culpa.

ME.: ¿Cómo valoraríais la incursión de la
mujer en el sector financiero?

I.G.R.: Mi opinión, como no puede ser de
otra manera, es eminentemente positiva,
máxime cuando hablamos de un sector pura-
mente masculino. Las entidades han ido cam-
biando su plantilla, abriendo paso a la mujer,

dotando de un equilibrio, pero es cierto que
en los puestos directivos todavía nos falta
mucho por ver. Aparentemente estamos en
unas entidades en las que se apoya a la mujer,
no nos ponen dificultades y favorecen el
acceso de la mujer a los puestos de trabajo,
frente a otros sectores como el de la cons-
trucción, por ejemplo, pero todavía nos falta
mucho camino que recorrer.
M.J.H.: La valoración es clara, se trata de
aprovechar la formación y el potencial que
tiene la mitad de la población, que además
ostenta la mayor formación (63% de las per-
sonas tituladas y con mejores expedientes son
mujeres), en un mercado competitivo.
Ninguna empresa que se precie puede pres-
cindir de ese valor. En CajaGranada aumenta
de forma significativa. A 31 de diciembre de
2010, la plantilla de la caja era de un 49% de
mujeres y de un 51% de hombres, la más alta
del sector financiero. Y ahora, con la creación
del BMN, junto con Caja Murcia, Penedés y

Sa Nostra, la entidad financiera cuenta en
plantilla con un 53% de mujeres y un 47% de
hombres, por primera vez en la historia de la
banca.
M.G.M.: El recorrido de mi entidad ha ido
muy en paralelo con Caja Granada. Los
datos que ha facilitado María José son muy
parecidos a los nuestros, pero todavía nos
queda mucho por hacer. Si queremos que las
plantillas vayan equilibrándose tenemos que
trabajar y mucho. Desde el punto de vista de
la igualdad, todo va a una lentitud especta-
cular. No estoy de acuerdo con la afirmación
de que nosotros somos nuestros propios
“enemigos”, que somos quienes nos ralenti-
zamos a la hora de acceder a un puesto de
responsabilidad. Me gusta mucho la “Teoría
del Huésped”, en la que la mujer está en una
casa de invitada en donde le han impuesto
de antemano una serie de normas, que no

son las nuestras y que en muchos casos son
los hombres quienes las han establecido. Eso
es lo que nos dificulta realmente el acceso a
los puestos de responsabilidad, tener que evo-
lucionar en un mundo con unas reglas
impuestas.
M.E.M-O.: Por mi parte la valoración tam-
bién es muy positiva, pero creo que demos
trabajar el reparto de tareas, en la participa-
ción equitativa en el plano personal para
poder desarrollar en equilibrio nuestro traba-
jo. Para lograr esto no debemos dejar de lado
el uso de las nuevas tecnologías que nos va
a ayudar a seguir trabajando desde casa y a
la vez conciliar con la otra faceta tan impor-
tante como es la de cuidar de los nuestros.
Debe darse un cambio de mentalidad empre-
sarial, debemos reeducarnos en los usos
horarios, tanto dentro como fuera de nuestra
vida laboral.l

mónicaURGOITIarístegui

>>zonaOPINIÓN>coloquio
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FLASHES DE LA ACTUALIDAD En cinco vistazos

>>Mujeres migrantes
Ya ha sido presentada de manera oficial la Red Europea de Mujeres
Migrantes (ENoWM) por la presidenta de la Asociación de Mujeres
Profesionales por la Integración y la Igualdad, Elsa Saleme, que ha
señalado que AMPI es una asociación joven, que tiene solo tres años,
que nació con la intención de reunir a las mujeres inmigrantes con
una cualificación medio superior que no son visibles, “ni ellas indi-
vidualmente, ni tampoco sus competencias, ni los aportes que ellas
están haciendo”.

la ventana
isabelGARCÍA

redaccion@mujeremprendedora.net

Las mujeres rurales están de celebra-
ción. Celebran el pago de una
deuda histórica que la sociedad

tenía contraída con ellas desde hace mil
años o desde, como dicen algunos, desde
el neolítico, cuando empezó a hacerse
visible el concepto de la propiedad. Y es
que, por fin, el pasado mes de julio se
saldó dicha deuda, o al menos se firmó el
‘primer pagaré’, con la aprobación por
parte del Congreso de los Diputados del
proyecto de Ley de Titularidad
Compartida de Explotaciones Agrarias
con el respaldo de todos los grupos parla-
mentarios. En total, se calcula que se
podrán beneficiar de esta ley cerca de
100.000 mujeres españolas que, hasta
ahora, desde que se levantaban hasta que
se acostaban, colaboraban en las tareas de
la explotación familiar sin remuneración
económica alguna, sin derecho a baja por
maternidad, sin pensión de jubilación.
Con la nueva normativa se permite a las
mujeres figurar como copropietarias y tra-
bajadoras de los negocios familiares del
campo, algo tan simple y ‘de cajón’, pero
que, sin embargo, no se reconocía jurídi-
camente el papel femenino en el sector
agrario. Además, las explotaciones de
titularidad compartida tendrán prioridad
para acceder a ayudas económicas públi-
cas y tanto las subvenciones como los ren-
dimientos se repartirán al 50% entre las
dos personas titulares, según esta Ley.

Ahora lo que toca, porque con esta Ley no
está todo hecho, es lograr hacer efectivo y
real el cambio en la cultura del medio
rural, un cambio que requerirá una vez
más la aportación y la participación de las
mujeres del mundo rural quienes, sufridas
por ser mujeres y por vivir en un ámbito
hostil, recuperan hoy una brizna de la dig-
nidad que siempre les hurtó la sociedad
machista. Ha costado pero, mejor tarde
que nunca.l

Visibles

1

2

5

4
>>Agentes de igualdad
La feminización de la profesión de agente de
igualdad es un hecho que se viene constatando
desde su creación. Por tanto, no es de extrañar
que el número de hombres dedicados a esta labor
sea prácticamente residual, en torno a un 4%. El
motivo es que existen empleos, sobre todo los
relacionados con el ámbito social, que son ocu-
pados en su casi totalidad por las mujeres: uno de
ellos es el de agente de igualdad.

>>Autónomos en crisis
España concentra el 52,4% de la pérdida
total de jóvenes emprendedores en la Europa
de los 27. Según el último informe sobre
jóvenes emprendedores de la UE, el número
de autónomos españoles menores de 30 años
que se han perdido por la crisis desde su ini-
cio en 2008 asciende a 146.800, lo que se tra-
duce en la desaparición del 44,2% respecto
del total que había antes.

>>Titularidad compartida
El Pleno del Congreso de los Diputados ya ha aproba-
do por unanimidad el dictamen sobre la ley de
Titularidad Compartida de las Explotaciones Agrarias
que, según los cálculos del Gobierno, beneficiará a
cerca de 100.000 mujeres rurales. En la actualidad, el
82% de las mujeres rurales trabajan en el campo en
calidad de cónyuges o hijas, pero el 71,2% de los titu-
lares de las explotaciones son hombres.

11
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

>>zonaHECHOS

>>Igualdad y Microbank
El Ministerio de Igualdad y Microbank han
renovado un convenio de colaboración en mate-
ria de microcréditos, para ofrecer préstamos a
mujeres emprendedoras para crear nuevas
empresas o fomentar el crecimiento de las ya
existentes. La renovación de este acuerdo cuen-
ta con una financiación de 10 millones de euros
destinados a los microcréditos.

3
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Aunque la situación ha
mejorado notablemente
en los últimos tiempos,
se hace urgente la nece-
sidad de seguir adoptan-
do acciones que ayuden
a impulsar el desarrollo
de la carrera del colecti-

vo femenino dentro del
sector bancario, así
como la importancia de
que sea cada mujer, a
nivel individual, la que

se haga responsable de
su valía y defensora de
sus derechos, reivindi-
cando la equidad de
género, no sólo en el

ámbito laboral, sino
también en el social.

La insuficiente repre-
sentación de las muje-

res en los consejos de
administración de las
organizaciones así
como su limitada pre-
sencia en puestos de
gran responsabilidad,
no es algo ajeno al
mundo de la banca.
Detectar cuáles son los
obstáculos que se
encuentran las mujeres
durante el desarrollo
de su carrera profesio-
nal en este ámbito nos
ayudará a entender la
raíz de los problemas a
los que se enfrentan
cada día. La dificultad
añadida por los proce-
dimientos que estable-
cen las entidades
financieras para alcan-
zar la cúpula de poder,
sumada a otros facto-
res como puede ser la
responsabilidad fami-
liar que detentan las
mujeres, suponen una
parte fundamental para
la comprensión de este
fenómeno.

Aunque se han preocu-
pado por capacitarse y
constituyen, a escala
mundial, casi el 50% de
la fuerza laboral, la par-
ticipación de las muje-
res en los puestos
directivos de las entida-
des financieras sigue
siendo mínima. España
no escapa a la regla,
porque si bien hoy es
alto el porcentaje de
mujeres en gerencias de
áreas tradicionalmente
femeninas, como
Recursos Humanos,
Ventas o Marketing,
esa cifra cae abrupta-
mente cuando se anali-
za su participación en

>>zonaHECHOS
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>>En Unicaja la mujer representa el 40,3% de la plantilla total a junio de 2011

Representan el 40% de la fuerza laboral, pero apenas 
el 1,2% de las mujeres ocupa puestos de liderazgo 
en el sector Financiero. Nos sobran los dedos de una mano 
para enumerar a las mujeres al frente de un banco

Mujer y banca
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aquellos sectores estra-
tégicos, por donde pasa
realmente la autoridad y
el poder en las empre-
sas, como en el caso que
nos ocupa en este artí-
culo. A este nivel, aquí
los números se aseme-
jan a los de Estados
Unidos, donde apenas el
1,2% de las mujeres
ocupa el cargo de presi-
dente ejecutivo (CEO),

y no más de un 5 o 6%
accede a las posiciones
Senior. 

Lidia Heller -consultora
en temas de gerencia
femenina- reconoce que,
a pesar de su fuerte pre-
sencia en los lugares de

trabajo, las mujeres sien-
ten que las dificultades
para ascender persisten.
"Por lo general, uno las
encuentra en mandos
intermedios o gerencias
donde los temas por
decidir no son claves
para la empresa. Para
saber realmente cuán
alto llegó una mujer, lo
que hay que preguntarse
es cuánta autoridad con-

centra, qué nivel de deci-
sión en temas centrales
para el negocio maneja",
dice.

Radiografía del sector
El sindicato COMFIA-
CCOO ha realizado
una radiografía al sec-

tor financiero para
demostrar que en el
mundo del dinero las
mujeres siguen estando
por debajo de lo que
merecen, tanto por su
preparación académi-
ca, como por su expe-
riencia laboral.

El estudio en cuestión,
realizado sobre un total
de 43 entidades (ban-

cos, cajas y compañías
de seguros) entre las
generaciones laborales
del periodo 1995-2000,
concluye que “las
mujeres tienen, por tér-
mino medio, dos cate-
gorías profesionales
menos que los hombres

con idéntica formación
y con la misma anti-
güedad”. Y es a partir
de los cinco años cuan-
do las diferencias
empiezan a hacerse
evidentes.

Por las políticas de
igualdad y oportunida-
des implementadas en
sus plantillas, “funda-
mentales para la pro-
moción de las mujeres
a los puestos de mayor
responsabilidad”, las
cajas de ahorro andalu-
zas El Monte y San
Fernando (fusionadas
en Cajasol) o las vascas
Vital y BBK son las
mejor paradas en el
estudio. En el extremo
opuesto estaría Caixa
Cataluña, mientras en
una situación interme-
dia se ubicarían los
gigantes Caja Madrid y
La Caixa.

De entre los bancos
estudiados, “donde
mayores desigualdades
se producen en el des-
arrollo de la carrera
profesional de las

mujeres son Citibank y
Santander, estando li -
ge ramente mejor posi-
cionados Sabadell, Po -
pu lar, Banesto y Pas -
tor”. Conclusiones si -
milares son extensibles
a dos referentes del
sector asegurador,

como Mapfre y
Catalana de Occidente.

En opinión de COM-
FIA-CCOO, buena
parte de “estas profun-
das desigualdades” se
debe a la falta de un
plan reglado de carrera
profesional pactado
con los sindicatos, por
lo que la promoción se
basa exclusivamente en
criterios subjetivos y
discrecionales, en los
que la mujer sale siem-
pre peor parada. Para
salvar este déficit, el
sindicato aboga porque
el Ministerio de
Trabajo realice una
evaluación anual de los
avances que se produz-
can.

La "normalización"
del empleo femenino
en el sector
La idea de "normaliza-
ción" se resume con el
argumento de que hoy
entran a trabajar tantas
mujeres como hom-
bres, pues ambos están
igualmente preparados
para responder a las
exigencias del sector. 

Esta "normalización"
sería ya un hecho cons-
tatable en el acceso al
empleo, aunque segu-
ramente quedaría como
asignatura pendiente el
acceso a puestos de
responsabilidad. Esta
asignatura pendiente se
explicaría más por
razones de herencia del
pasado (falta de moti-
vación, de preparación

Sede de CajaSur en Córdoba

>>En BBVA, a diciembre de
2010, el número total de 
empleados del grupo era de
106.976 personas. La media de
mujeres era del 48,11 %. En 
palabras del director de Recursos
Humanos  y Servicios de BBVA.
Juan Ignacio Apoita: "En BBVA el
talento no tiene género”

>>En Banco Gallego, a fecha 13 de diciembre de 2010, hay un total de 902
empleados, de los cuales 619 son hombres y 283 mujeres. En los ocho puestos
de alta dirección de la entidad no hay ninguna mujer
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idónea, de "tradición", etc) que por

prácticas actuales.

Sin embargo, la percepción general

sobre el alcance de la "normalización"

de la presencia femenina en el sector

no acaba de ajustarse a las cifras.

Situándonos en el ámbito específico de

las entidades financieras, existe un de -

sajuste notable entre lo que las trabaja-

doras y trabajadores perciben y la rea-

lidad de los datos sobre el número de

trabajadoras existentes en las mismas.

Asimismo, cabe destacar que en el caso

donde la presencia de trabajadoras se

sitúa muy por debajo del sector las tra-

bajadoras y la dirección de la entidad

soslayan la situación específica en la

misma, remitiéndose al discurso gene-

ral de "normalización". 

En general, se percibe que hay más

mujeres empleadas y más mujeres en

lugares de responsabilidad de las que

efectivamente existen, quizá por el

salto cualitativo que supone la incorpo-

ración hoy más numerosa de mujeres

respecto a las bajas cifras iniciales.

Pero seguramente también por dos

razones de índole diversa. Por un lado,

por la imagen de "igualitarismo" con

que es vista la situación de ambos

sexos ante el empleo (que no ante el

paro: sobre este particular sí que se

perciben diferencias). Una imagen que

se trasladaría a lo que sucede en las

organizaciones. Por otro lado, por la

gran atomización en pequeños centros

de trabajo que caracteriza el sector: se

conoce lo que sucede en las oficinas o

departamentos en los que se está, pero

no lo que sucede en el conjunto de la

organización.

Sí es compartida la percepción de que,

en general, las trabajadoras están mejor

que en otros sectores: por mayor pre-

sencia cuantitativa (hay más) y cualita-

tiva (mejores condiciones de trabajo).

Lo que refuerza la idea de normaliza-

ción en el sector financiero a diferencia

de lo que puede ocurrir en otros. 

En todos los casos, los sectores más

feminizados, con bajos salarios y poco

cualificados son los que sirven para

comparar (industrias tradicionales

como el textil o servicios como la lim-

>>La percepeción general sobre el alcance de la 
“normalización” de la presencia femenina en el sector, 
no acaba de ajustarse a las cifras

>>zonaHECHOS

Opinión
anaPERALTAmoreno
Directora General de Riesgos de
Banco Pastor

La banca sigue siendo un sector muy
"masculino", a pesar de que se
hayan producido avances en los últi-

mos años. En Banco Pastor, entidad en la
que trabajo actualmente, somos dos muje-
res de un total de ocho miembros en el
Comité de Dirección, y durante muchos
años una mujer presidió el Consejo de
Administración. Sin embargo, celebrar que
hoy somos más supondría ignorar una rea-
lidad general constatada por cifras: la pre-
sencia de la mujer en órganos rectores de
compañías del Ibex 35 era el año pasado
del 11%, es decir, poco más de una de cada
diez personas.

El avance es tímido, y esa timidez no está
justificada. Las mujeres tenemos actual-
mente una preparación y experiencia simi-
lar a la de los hombres, y nuestras capaci-
dades y habilidades para la gestión están
bien valoradas y aportan al conjunto, aña-
diendo diversidad. ¿Por qué no hay enton-
ces más mujeres directivas? El principal
obstáculo es la falta de posibilidades reales
de conciliación. Hay cuestiones fundamen-
tales en la vida, ajenas al trabajo, como la
atención y el cuidado de los hijos, que
habitualmente asumimos las mujeres. Así,
muchas mujeres renuncian a una carrera
más brillante porque no se sienten capaces
de hacer compatibles las exigencias que
ello conlleva con el cuidado de la familia.

El remedio pasa porque las empresas adop-
ten, y pongan en práctica, políticas de con-
ciliación, como flexibilizar horarios y
racionalizar las jornadas de trabajo, que
afecten tanto a hombres como a mujeres.
De este modo compartiremos más equitati-
vamente las responsabilidades familiares y
avanzaremos hacia la plena igualdad de
oportunidades, con empresas más justas y
humanas.l

Mucho camino 
por recorrer

>>Banco Santander cuenta con más de 160.000 
profesionales en todo el mundo. De esa plantilla, 
hay un total de 70.995 hombres y 89.214 mujeres

Sucursal de CajaGranada en Sevilla
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pieza o el comercio).
Cabe resaltar que cuan-
do se compara el traba-
jo en general en el sec-
tor financiero con otros
sectores se alude a la
administración pública
o a las grandes corpora-
ciones industriales o de
servicios. Mientras que
cuando se compara
específicamente la
situación de las trabaja-
doras se alude a la
administración o su
abrumadora participa-
ción en sectores tam-
bién feminizados pero
más prestigiosos que
los anteriores, como la
sanidad o la enseñanza.

Lo que queda claro es
que existe un consenso

generalizado de que no
existe ningún tipo de
traba por parte de las
entidades respecto al
acceso femenino al sec-
tor es el aspecto sobre
el que existe mayor
grado de acuerdo.

En definitiva, el que
cada vez haya mayor
número de empleadas
en el sector no implica
la desaparición de una
cultura y una práctica
organizativa que pena-
liza el empleo femeni-
no, aunque sea de

forma más sutil que en
el pasado. Una cultura
y una práctica que se
expresarían a través de
la exaltación de la dis-
ponibilidad como
valor, por encima de
otras consideraciones. 

La cualificación, la
motivación o la falta de
expectativas profesiona-
les no parecen ser hoy
ningún impedimento
para el acceso de traba-
jadoras al sector, si es
que alguna vez esos han
sido los motivos de su

escasa presencia. Sin
embargo el compromi-
so, entendido como acti-
tud de disponibilidad
total hacia la entidad, sí
que ha podido ser uno
de ellos en el pasado y
podrá seguir siéndolo en
el futuro, por lo menos
para aquellas personas
que no quieran o no pue-
dan tener en el trabajo
remunerado el eje
exclusivo de su existen-
cia. 

Con el agravante de
que, al parecer, tal

compromiso se da por
supuesto en los trabaja-
dores mientras se tien-
de a desconfiar de la
existencia del mismo
en las trabajadoras,
incluidas aquellas que
han realizado el doble
esfuerzo tanto de cons-
truir su identidad bajo
parámetros afines a la
lógica productiva,
como de asumir las
reglas de juego que
presiden el empleo en
las entidades.l

mónicaURGOITIarístegui

La incorporación de la mujer de forma masiva al mundo de la
empresa ha sido uno de los grandes cambios que han aconte-
cido en nuestra sociedad en los últimos tiempos. De hecho, se

han producido más avances en los 20 años precedentes, que en los
2.000 anteriores. Las mujeres están hoy igual de preparadas que los
hombres para todos los puestos y el gran avance es
que esto se ve como algo normal por parte de la
sociedad. Ahora, cuando una mujer empieza una
carrera universitaria, o
inicia su aventura pro-
fesional, tiene claro
que su horizonte está,
fundamentalmente, en
ella misma y no tanto
en las circunstancias de
su entorno. Partir con
esa mentalidad de que
todo es posible es, a mi
juicio, el gran avance.

La verdad es que me gustaría no ser a día de hoy la única mujer
en el puesto de consejera delegada de un banco en España, pero
también he de reconocer que, en otro tipo de puestos directivos y
mucho más entre la plantilla de las entidades financieras, estare-
mos en una situación de bastante equilibrio. Estoy convencida de
que las mujeres podemos aportar mucho a la gestión financiera,
por nuestra manera de ver la realidad, de gestionar los equipos o
de entender los negocios. Por ejemplo, creo que somos más refle-
xivas en la toma de decisiones e incluso me atrevería a decir que
más prudentes en la gestión de los riesgos.   

Si hablo de mi caso particular, estar al frente de Bankinter, uno de los
principales bancos españoles, es uno de los mayores retos profesio-
nales a los que me he enfrentado. Y reconozco que ni en esta entidad,
ni a lo largo de  mi  carrera me he sentido discriminada por el hecho
de ser mujer, quizá porque siempre he trabajado  en grandes compa-

ñías en las que lo que se premia es el
talento y los resultados, no el género de la
persona.

En cualquier caso, no creo en las políticas
de cuotas. Creo en la meritocracia como
el valor más importante de cara a estable-
cer los organigramas y la distribución de
puestos y de jerarquías. Pero en cambio sí
creo en las estrategias de conciliación
entre vida personal y profesional, que eli-
minen los obstáculos que -en un entorno
tan competitivo- han dificultado la pro-
gresión laboral de las mujeres en mayor
medida que la de los hombres.

En Bankinter hemos apostado desde siempre por la diversidad entre
los empleados, en cuanto a género, edades, nacionalidades, estudios
y experiencia profesional. Nuestra plantilla es muy equilibrada en tér-
minos de género: está compuesta por un 50,47% de mujeres y un
49,53% de hombres. No me cabe duda de que aquellas empresas que
tienden al equilibrio y a la paridad de género entre sus empleados a
todos los niveles, por supuesto también a nivel directivo, son empre-
sas más ricas, más completas y, en consecuencia, con más capacidad
para generar valor, rentabilidad y beneficios.l

La incorporación de la mujer al sector financiero

Opinión
dolores

DANCAUSA
Consejera
Delegada

de Bankinter

>>En CajaGranada, la plantilla de la entidad en 2010 estaba formada 
por un 49% de mujeres y un 51% de hombres. En julio de 2011, y como 
consecuencia de la creación del Banco BMN, había un 53% de mujeres 
frente a un 47% de hombres. Es la primera entidad en tener una mujer 
presidenta de la Comisión de Control
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maríaGÁMEZ
Delegada del Gobierno 

de la Junta de Andalucía 

en Málaga. PSOE

A

1. Tenemos un sector financiero robusto en Andalucía, pues contamos con una de las Cajas de Ahorros
más solventes y fuertes del país, Unicaja. Podría haberse fortalecido con las operaciones de fusión con
otras cajas andaluzas o de otras regiones, que se malograron, pero eso no hace que siga siendo un enti-
dad financiera solvente y fuerte. El éxito de nuestra economía y de nuestras empresas consistirá en
seguir luchando contra la atomización del sector, y desde Andalucía debemos seguir trabajando en ese
sentido. Desde el Gobierno andaluz siempre se han favorecido y apoyado tales operaciones porque se
ha sido consciente de la importancia de cajas con peso suficiente.

2. El sector financiero es netamente masculino, y la representación femenina no pasa de ser anecdóti-
ca. No digo con esto que la presencia de la mujer hubiera evitado los desmanes del casino financiero
que hemos presenciado, pero sí probablemente hubiera sido distinto, la crisis menos profunda. En todo
caso, en este sector como en otros de decisión e influencia, por razones de igualdad y capacidad, la
mujer debiera estar justamente representada.

3. No, más bien la falta de regulación del sector, a nivel nacional y sobre todo, internacional. La des-
regulación de los mercados, torticeramente utilizada por algunos para su enriquecimiento rápido y des-
medido ha provocado ahora estos lodos de crisis, y desempleo.  Ahora los estados están tomando con-
ciencia de este hecho y regulando operaciones que hasta ahora campaban a sus anchas, pero creo que
aún nos queda camino por recorrer si no queremos reiterar en los vicios del pasado. No puede volver a
ocurrir que se hayan privatizado los beneficios y se hayan socializado las pérdidas y para ellos los
gobiernos han de regular y prohibir determinadas prácticas.

4. La presencia de Magdalena Álvarez en el BEI y de algunas otras mujeres en el sector financiero es
uno de los primeros pasos que debieran multiplicarse. Creo que esto no ocurrirá (u ocurrirá demasiado
tarde) si no fomentamos medidas de discriminación positiva en el sector privado, al igual que ya lo
hemos hecho en el sector público.

1. Breves 
pinceladas del
sector financiero
andaluz actual,
¿en qué punto 
nos encontramos?

2. ¿Cómo valora 
la incursión 
de la mujer el 
sector?

2bandas
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fátimaBÁÑEZ
Diputada por Huelva.
G. P. Popular ( GPP )

Entrevistamos a dos mujeres que pertenecen al
ámbito de la política para saber su opinión 
sobre el sector financiero y la incorporación 
de la mujer. Ideas como que aún falta mucho 
por recorrer, aunque lo andado es muy 
importante; o un breve análisis del 
proceso de reestructuración del sector, 
son algunas de ellas

1. El sector financiero español se encuentra inmerso en un proceso de reestructuración muy importante que afecta principalmente a las
cajas de ahorro. El Gobierno ha acometido esta reforma del sistema financiero con extraordinaria lentitud y con cambios continuos en su
planteamiento lo que ha propiciado desconcierto en el sistema, y lo que es peor, que no llegue el crédito a la economía real, a las fami-
lias y a las empresas. Centrándonos en las entidades andaluzas hay que señalar que tras la desastrosa gestión por parte de la Junta para
crear una Caja Única Andaluza, las cajas de Andalucía se han integrado, a través de los denominados SIPS, en distintos grupos junto con
otras cajas españolas para poder superar mejor la situación en la que se encontraban. En cualquier caso, sería necesario que el proceso de
reestructuración del sector concluyese cuanto antes para que fluyera normalmente el crédito a la economía, sin liquidez es muy difícil
que se inicie la recuperación.

2. La mujer está cada día más presente en todos los sectores productivos y si bien es cierto que los consejos de administración y, en
mayor medida los de las entidades financieras, están dominados por hombres, la participación femenina es imparable y en el futuro se
verá como algo natural que las grandes entidades financieras y no financieras tengan al frente a mujeres asumiendo las más altas res-
ponsabilidades de gestión y dirección.

3. La crisis en España es la crisis del paro, con casi 5 millones de parados y 450.000 empresas, pymes y autónomos, que han tenido que
cerrar desde el inicio de la crisis. El Gobierno es el principal responsable de la crisis. Porque no hizo nada durante los años de bonanza
económica en materia de reformas estructurales para mantener el dinamismo de la economía, porque cuando los síntomas de la crisis eran
evidentes, negó si quiera su existencia, y se negó a tomar ninguna medida para afrontarla, y porque cuando la recesión destruía ya millo-
nes de empleos apostó por una política económica basada en el derroche del gasto público, que ha derivado en la actual crisis de la deuda.
Su plan de choque fue una política de aumento desmedido del gasto público que ha agravado las necesidades de financiación de España
y ha dejado sin crédito al sector privado.

La crisis financiera es global, teníamos un sector con grandes fortalezas, que se ha transformado en esta crisis para ser más competitivo,
pero se ha tardado mucho por parte del Banco de España y del Gobierno en hacer la reestructuración. Y es necesario que se complete ya
para que fluya el crédito y se inicie la recuperación económica.

4. En realidad ya ha habido una presidenta de una importante entidad financiera, me refiero en concreto a Ana Patricia Botín, quien fue
presidenta de Banesto. Además, no hace mucho tiempo, y aunque no sea en el cargo de presidenta, sí creo que es destacable el nombra-
miento de Mª Dolores Dancausa como consejera delegada de Bankinter. Ellas son las primeras, pero estoy convencida de que mañana
habrá muchas más.

>>Cuestionario

3. ¿Cree
que el sector 
financiero es 
responsable de la 
crisis, tal y como 
apuntan algunos 
expertos?

4. ¿Veremos algún 
día una presidenta 
de una entidad 
financiera?
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El Consejo de Gobierno de la Junta de
Andalucía ha aprobado recientemente el
proyecto de Ley de Sociedades
Cooperativas Andaluzas, que reforzará la
capacidad competitiva y atenderá las
demandas de este sector estratégico en la
economía regional. Andalucía es actual-
mente líder en número de cooperativas,
con 4.400 que dan empleo a unos 50.000
trabajadores. La futura norma, que sustitui-
rá a la vigente desde 1999, introduce como
principal novedad la agilización de los trá-
mites administrativos para crear socieda-
des, incorporar socios, crear puestos de tra-
bajo, mejorar la flexibilidad interna y per-
mitir una mayor libertad en la distribución
de los beneficios. Asimismo, permitirá la
creación de grupos empresariales coopera-
tivos y aumentará las posibilidades de con-
tratar por cuenta ajena. En relación con la

simplificación de procedimientos, la ley
abrirá la posibilidad de constituir una coo-
perativa sin necesidad de escritura pública
y rebajará de dos meses a uno el tiempo de
respuesta de la Administración, cuyo silen-
cio se considerará positivo. Asimismo, se
reducirán de cinco a una las autorizaciones
de la Dirección General de Economía
Social de la Junta y se suprimirán los
requisitos del capital social mínimo (antes
de 3.100 euros) y la calificación previa
para la constitución. Para facilitar la incor-
poración de nuevos cooperativistas, el pro-
yecto introduce la figura del socio a prue-
ba, pionera en España. Se establece así un
periodo en el que la entidad conocerá al
aspirante y éste podrá familiarizarse con el
funcionamiento interno de la sociedad
antes de vincularse con ella. Asimismo, las
aportaciones que deba realizar el nuevo

miembro se podrán fraccionar o aplazar de
común acuerdo.

Fórmulas de integración
Otra novedad es la creación de la figura del
Grupo Empresarial Cooperativo, que per-
mitirá formas de integración aún no ensa-
yadas en Andalucía, tanto entre cooperati-
vas como con otro tipo de entidades mer-
cantiles. Estos grupos podrán estar lidera-
dos por una sociedad cabeza o bien articu-
lados por sociedades en plano de igualdad.
En este segundo caso, las integrantes debe-
rán ser mayoritariamente de naturaleza
cooperativa.

Además, se introduce una nueva regulación de
las cooperativas de integración (constituidas
por uniones con empresas mercantiles: SA,
SL, SAL, SLL), de tal manera que puedan
obtener los mismos beneficios fiscales que las
de segundo grado (integradas por varias coo-
perativas). Además, las operaciones entre
sociedades cooperativas pasan a considerarse
como operaciones con socios, no con terceros,
evitándose así también gravámenes fiscales.l

>>zonaHECHOS>agencia IDEA

La nueva Ley de
Cooperativas refuerza
la competitividad

El proyecto aprobado por el Consejo de Gobierno
dotará a las entidades de mayor flexibilidad, 
agilidad e independencia
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Francisco Menacho, Mar Moreno y Antonio Ávila tras la celebración del Consejo de Gobierno
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El Plan Turístico de Beturia alcanza
su última fase con nuevas actuacio-
nes que tienen como objetivo confi-
gurar un producto turístico "homo-
géneo, diferenciado y competitivo"
que está ligado al curso del río

Guadiana a su paso por la provincia
onubense. Así lo afirmó el pasado
mes de agosto el consejero de
Turismo, Comercio y Deporte,
Luciano Alonso, durante su visita a
Sanlúcar de Guadiana (Huelva)
para conocer la última fase de esta
iniciativa.

Alonso destacó el "alto grado de
ejecución" de este programa impul-
sada por la Junta de Andalucía y la
Mancomunidad de municipios de la
zona que ha supuesto en los últimos

cuatro años una inversión de cinco
millones de euros, de los que la
Consejería ha asumido el 60% (casi
tres millones), y ha mejorado la
oferta turística de siete localidades
(San Bartolomé de la Torre,

Villanueva de los Castillejos,
Villablanca, El Almendro, El
Granado, San Silvestre de Guzmán
y Sanlúcar de Guadiana).

El consejero subrayó la relevancia
de este plan, al ser "posiblemente el
de mayor inversión por habitante de
toda Andalucía" y desarrollarse en
una comarca que "cuenta con una
gran riqueza natural, patrimonial y
etnológica, y que debe reclamar por
derecho propio su lugar como un
destino de interior especializado en

nuevos segmentos turísticos soste-
nibles".

Según explicó, el Plan Turístico de
Beturia "ha ido solventado las prin-
cipales necesidades" para dinami-
zar la economía y aprovechar los
recursos turísticos de la zona, con
actuaciones como el lanzamiento
de una marca común de destino, la
adecuación de rutas temáticas adap-
tadas para bicicletas, la creación y
equipamiento de centros de inter-
pretación, así como la puesta en
marcha de una red de puntos de
información.

Otros proyectos que se han aco-
metido dentro de este plan son el
acondicionamiento de alojamien-
tos rurales, el embellecimiento
de edificios emblemáticos, la
rehabilitación de calles comer-
ciales y la construcción de apar-

camientos y mejora de accesos a
monumentos.

Asimismo, se han creado productos
singulares como una pista hípica en
San Bartolomé de la Torre, una sala
de exposiciones y conferencias en
San Silvestre de Guzmán para el
desarrollo de turismo cinegético y
de naturaleza, o la creación de una
playa fluvial junto al puerto depor-
tivo de Sanlúcar de Guadiana,
cuyos trabajos de ampliación ha
visitado Luciano Alonso.l

El Guadiana, un
atractivo turístico

Tras una inversión de cinco millones de euros en siete
municipios de Huelva, el Plan Turístico de Beturia que,
en palabras de Luciano Alonso es “posiblemente el de
mayor inversión por habitante de toda Andalucía”,
alcanza su última fase
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Luciano Alonso, durante su reciente visita a Sanlúcar de Guadiana (Huelva)
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karenGAJATEschoormans
Presidenta ATAE Andalucía
Secretaria de Administración, Programas 
y Proyectos de UPTA-Andalucía

Que paren el mundo, que yo me
bajo,… hoy no

“Que paren el mundo, que yo me bajo”,
frase más que conocida de Groucho
Marx, palabras que he usado en inconta-

bles ocasiones; cuando no llegas a tiempo a
una reunión porque el dichoso tráfico te impi-
de moverte, porque crees que no terminas la
solicitud de un proyecto ilusionante con pocas
perspectivas de que se apruebe por falta presu-
puestaria, cuando leo las noticias de actualidad
y hasta que no llego a la sección de deportes
no veo nada bueno, porque aunque te levantes
con la ilusión de un nuevo día, las cifras que
retransmiten las noticias siempre son malas en
economía y empleo, por no seguir en otras
líneas porque acabaría encendiéndome. Pero
salir corriendo o no hacer nada, ¿de qué sirve?,
trabajar, producir y luchar por lo que se cree es
nuestra mejor arma. He tenido la gran oportu-
nidad de ir aprendiendo a lo largo de mi tra-
yectoria de grandes mujeres y hombres, perso-
nas que han apostado por intentar reinventar e
inspiran a quienes les rodean y actúan con
generosidad abriendo caminos a quienes les
siguen.Tomando prestadas las palabras de una
gran mujer: “Cada día tenemos la oportunidad
de construir un pedazo de nuestro propio
camino, y al hacerlo, deberíamos también pen-
sar si es el camino adecuado para quienes ven-
drán detrás” (Mercedes Wullich). Cada día
encontramos en nuestro camino ejemplos a
seguir, pero en la mayoría de las ocasiones ni
siquiera nos damos cuenta, la visibilidad es
nuestra asignatura pendiente, los medios de
comunicación son nuestras herramientas y
debemos darles claves para que aprendan que
el planeta está hecho de hombres y de mujeres.
Las mujeres pertenecen también a la realidad
que nos rodea y esta visibilidad crea opinión y
referentes, con toda la responsabilidad que
supone, en tiempos en los que l@s referentes
no abundan. Hace un par de meses tuve la
oportunidad y el honor de pertenecer a un jura-

do muy especial para mí, en mi condición de secretaria de Políticas de
Igualdad de UPTA España, junto a mujeres y hombres de diferentes sec-
tores y con diferentes posiciones. Se trata de un elenco elegido por un
jurado de hombres y mujeres tras más de 500 propuestas y más de 250
finalistas, con el que anualmente se dará visibilidad a las 100 mujeres
más influyentes de la sociedad española en los distintos ámbitos de acti-
vidad; las top 100 Mujeres Líderes en España. La votación se hizo onli-
ne y por eso pudieron hacerlo desde París, desde Bruselas, desde
Barcelona, desde Santander, desde Bilbao, desde Sevilla, desde
Salamanca y desde Ourense.La resolución del jurado, se hizo pública la
mañana del 13 de abril con la presencia de la directora general de la
Mujer, Laura Seara, y de la directora de Mujeres & Cía., Mercedes
Wullich. El acto ha supuesto la identificación y visibilización de las
mujeres más influyentes en cada una de las categorías seleccionadas.De
esta manera, sobresalen los nombres de Carmen Iglesias, Margarita
Salas, Celia Sánchez Ramos, Juliana Fariñas, Ana Vaca de Osma (EFE),
Begoña Elices (Repsol), Silvia Ballesteros (Grupo Santander), Ainhoa
Arteta, Ana María Matute, Edurne Pasaban, Ana Patricia Botín (Grupo
Santander), Begoña Zunzunegui (Becara), Carlota Mateos (Rusticae),
Carmen Mur (Manpower) o Rosalía Mera (Zeltia), Ana Pastor, Carme
Chacón, Cristina Alberdi, Cristina Garmendia, Esperanza Aguirre, Rosa
Díez o Trinidad Jiménez. En el Top de las emprendedoras, el jurado ha
considerado que merecen estar, entre otras, Catalina Hoffmann
(Vitalia), Koro Castellano (BuyVip), Marta Esteve (Top Rural), Noelia
Fernández (Yahoo), y Ruth Díaz (Entradas.com). Además de las elegi-
das por el jurado, también se votó a través de www.lastop100.com, web
de la iniciativa, que recogió, en tiempo record, los votos de bloggers y
del público gracias al impulso de las redes sociales. La elección de estas
100 mujeres líderes en sus campos de actividad iniciará un proceso para
que la voz de las mujeres tenga mayor presencia en los espacios donde
se deciden los grandes temas. En concreto, el centenar de mujeres ele-
gidas conformarán un think tank vertebrado por el portal www.muje-
resycia.com, que servirá de plataforma para analizar la realidad y anti-
cipar las tendencias emergentes en la sociedad. El fin último de esta ini-
ciativa es que las mujeres se incorporen a la agenda estratégica, políti-
ca, económica y social de España.  El objetivo principal es hacer visi-
bles a las 100 máximas exponentes de una sociedad en la que son pro-
tagonistas y escuchar lo que piensan sobre los temas de la agenda estra-
tégica. Un lugar de responsabilidad, pues tendrán la palabra, la oportu-
nidad de manifestarse periódicamente sobre los temas de máxima
importancia y actualidad, Son días de cambios, días para emprender,
aprender y desaprender.l
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Ante la debilidad del mercado español, son
cada vez más las que deciden explorar mer-
cados exteriores para impulsar su crecimien-
to. En este salto, la Consejería de Economía,
Innovación y Ciencia de la Junta de
Andalucía se erige en un bastón de apoyo en
el aterrizaje al país o zona de interés. Y es que
la Consejería, a través de Extenda-Agencia
Andaluza de Promoción Exterior, ha desarro-
llado a lo largo del año 2010 un total de 233
agendas individuales con empresas andaluzas
interesadas en los mercados exteriores. Es el
balance del año del programa ‘Proyectos
individuales’ de Extenda, pensado para
empresas en proceso de internacionalización
que tienen como objetivo la prospección, la
apertura de nuevos mercados o la consolida-
ción de su presencia en los mismos. Durante
2010, el 39% de las empresas que participa-
ron en el programa ya habían trabajado con
Extenda en años anteriores, mientras que el
61% lo hacía por primera vez a través de este
programa. No obstante, independientemente
de la experiencia anterior con la Agencia, la
calidad de los contactos obtenidos por las
empresas ha sido valorada como “alta” o
“muy alta” en un 90% de los casos. Este dato
demuestra que las empresas o personas a las
que visitan en su desplazamiento, les reportan
beneficios o valor añadido durante su viaje.
La mayor parte de esos contactos fueron con
fabricantes, seguidos muy de cerca por mino-
ristas y agentes. Por otro lado, la media de
contactos es de 10,3 por cada participante,
destacando entre los países con la media más
alta de contactos por empresa las Antenas de
Bulgaria, Corea y la India, además de las
Oficinas de Promoción de Negocios de
Emiratos Árabes Unidos, Estados Unidos y
México. Además, el 85,53% de esos contac-
tos han sido catalogados como “nuevos”. Los
resultados de las encuestas, tanto en lo referi-
do a los servicios prestados por Extenda

desde sus oficinas centrales en Sevilla, como
a los que han ofrecido sus Oficinas de
Promoción de Negocios, son bastante positi-
vos. En el primer caso, más de la mitad de las
empresas encuestadas (un 54%) considera
que son “muy buenos” en lo referente a la
concreción del programa, mientras la infor-
mación sobre otros programas recibe una
valoración “buena” por parte del 46% de
encuestados, una consideración similar a la
recibida por el seguimiento del programa
(49% “buena”, 41% “muy buena”). Las
Oficinas de Promoción de Negocio, por su
parte, reciben una valoración mejor aún, con
una rotunda calificación de “muy buena” en

aspectos como el tiempo de respuesta en reci-
bir información, la documentación suminis-
trada y, sobre todo, el trato personal dispen-
sado desde la Red Exterior de Extenda. 

Objetivos
A diferencia de los datos recabados en años
anteriores, las empresas andaluzas que han
realizado agendas individuales en el exterior
con Extenda, consideran que “ampliar con-
tactos” es su principal objetivo. Asimismo, el
80% afirma haber quedado “satisfecho” o
“muy satisfecho” con los objetivos consegui-
dos. Es importante destacar el alto porcentaje
de empresas que aprecian sobre todo en los
objetivos las “ventas en firme” que han logra-
do: el 93% de los encuestados lograron esas
ventas gracias a los contactos obtenidos.
Entre el resto de resultados de las acciones
emprendidas destacan el “conocimiento del
mercado” (57%), las “ventas en expectativa”
(54%) y “posibilidades de futuro” (37%).

Sectores
Entre los cuatro grandes macrosectores con
los que Extenda trabaja habitualmente (agro-
alimentario, industrial, consumo y servicios),
han sido los de “industria” y “agroalimenta-
rio” los que han reunido el mayor número de
agendas individuales, con un 37% y un 33%
respectivamente, mientras “consumo” ha
quedado en tercer lugar con el 17% de los
proyectos y “servicios” ha cerrado el grupo
con un 13%. Además, el sector industrial es
también el que más ha crecido con respecto a
2009, con un 21,12% más de agendas organi-
zadas, lo que demuestra el creciente interés
de las empresas andaluzas en él. 

Países
Durante 2010 se produjo un cambio de ten-
dencia en las preferencias de los participantes
en los proyectos individuales en cuanto a los
países en los que deseaban realizar sus agen-
das. Estos cambios se han manifestado en un
incremento del interés en países como Brasil,
China y Hungría, al que hay que sumar cuatro
nuevos en los que las empresas han buscado
contactos: Angola, Argelia, la India y Turquía,
zonas con las que Extenda comenzó a traba-
jar a través de sus antenas durante 2010.l

Extenda busca contactos
internacionales a la medida 

La Agencia de Promoción Exterior desarrolla
233 agendas individuales a firmas andaluzas
en 2010. El 93% reconoce un alto grado de
satisfacción en los encuentros mantenidos con
las empresas foráneas
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Sede de Extenda en Sevilla
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>>La
escritora
Sara
Mesa, por
su obra
titulada
‘Un incendio invisible’, ha sido la
ganadora del VI Premio Málaga de
Novela, convocado por el Instituto
Municipal del Libro en colaboración
con la Fundación José Manuel Lara,
que publicará la novela galardona-
da. Se trata de la sexta edición de
este galardón, dotado con 24.000
euros, y que ha contado entre los
miembros del jurado con Ángeles
Caso, Luis Alberto de Cuenca,
Antonio Orejudo, Antonio Soler e
Ignacio Garmendia.

Salud Reguera
García

Llega septiempre, y con este mes lle-
gan los propósitos para el nuevo
curso. El anterior fue duro, seguro;

y el verano nos ha permitido reflexionar
en cómo replantearnos los próximos
nueve meses. 

Una de las cosas que más me afectan de
nuestro alrededor es la mediocridad. A
veces no me explico cómo podemos vivir
entre tanto mediocre sin atufarnos del
hedor que desprenden. Y sobre todo,
cómo vivir sin dejarnos contagiar. Creo
que el mediocre es el que escoge el cami-
no más fácil. Ser excelente es algo que
sólo está reservado para muy pocos y hay
que trabajar para ello. Ser pésimo tampo-
co es algo fácil, no nos gusta estar en ese
nivel y procuramos que eso no suceda. Ser
mediocre es cuasi perfecto, nadie te
molesta porque parece que no le importas
a nadie; y no estorbas a nadie porque no
tienes aspiraciones que aplasten a otros.

Otra de las ventajas que tienen los medio-
cres es que disfrutan del aplauso de los que
les rodean. Es muy fácil encontrar maes-
tros que te digan lo que quieres oír. No hay
que buscar mucho para encontrar a
alguien que te diga lo bueno que eres, lo
maravilloso que es todo lo que tú haces y
hasta dónde puedes llegar.

Con estas características seguro que se nos
ocurren un montón de personas que cono-
cemos y que las cumplen. Peor aún, tene-
mos que convivir con ellas. Pueden ser
vecinos, amigos, jefes, gobernantes…

Es obvio que no podemos cambiar a los
que nos rodean, pero sí podemos empezar
por nosotras. Es tarea difícil, pero el pri-
mer paso es saber en qué nivel estamos
para poder llegar a vivir sobre el nivel de
la mediocridad.l

conjugando
lourdesOTERO

Nivelar

Laura Seara

El pasado mes de julio Laura Seara se con-
virtió en la nueva secretaria de Estado de
Igualdad en una ceremonia presidida por
Leire Pajín, la ministra de Sanidad, Política
Social e Igualdad, en la que tomó posesión.
La hasta ahora directora general del
Instituto de la Mujer sustituye en el puesto
a Bibiana Aído, que se incorpora este mes
de septiembre a la Agencia de Naciones
Unidas para la Mujer (ONU Mujeres) como
asesora especial de la directora ejecutiva
de Michelle Bachelet.

Sara  Mesa

Lola Merino, presidenta de la Federación de
Mujeres y Familias del Ámbito Rural (Amfar), ha
resultado reelegida vicepresidenta primera del
Grupo Consultivo de Mujeres en el Medio Rural
de la Comisión Europea por un nuevo periodo
de dos años, en las elecciones celebradas el
pasado junio en Bruselas. Dicho grupo consulti-
vo estará presidido por la representante france-
sa del Lobby europeo de Mujeres, Karen Serres,
que también repite en el cargo.

Lola
Merino

>>La presidenta de Fundación Genus ha recibido el galardón
del III Premio Integra que, dotado de 50.000 euros, le premia por
la creación de un innovador proyecto, el Centro Andaluz de
Integración Laboral Unificada (Cailu), perteneciente a esta enti-
dad, para mejorar la calidad de vida de las personas con discapa-
cidad. Esta iniciativa ofrece inserción socio laboral de mujeres
con discapacidad víctimas de violencia de género.

Cristina Pavón
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La presidenta de la Federación
Andaluza de Mujeres Empresarias
Autónomas (Famet-Andalucía) ha
sido reelegida en su cargo en el trans-
curso de la Asamblea General
Extraordinaria de carácter electoral
celebrada recientemente. Asimismo,
se procedió al nombramiento de los
cargos de vicepresidentas, que han
recaído en Rosario Alarcón López,
presidenta de Amet-Almería, y Nuria
Sánchez Perdigones, presidenta de
Amet-Cádiz.

>>zonaMUJER
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Mujeremprendedora: ¿Qué ha supuesto
su reciente nombramiento como directo-
ra general?
Ángeles Delgado: Indudablemente una
enorme satisfacción ya que es la oportuni-
dad de dirigir una empresa con un alto grado
de satisfacción de los clientes, una amplia
presencia en España desde hace 35 años y al
mismo tiempo con un gran potencial de cre-
cimiento. Y desde luego, lo más importante,
un magnífico equipo. 

ME.:¿Cuáles son los principales retos
que se ha planteado?
A.D.: Mi principal reto es ayudar a los
clientes porque están en un momento en el
que sigue siendo clave para ellos reducir los
costes y ser más eficientes, pero el negocio
exige, cada vez más, que  las tecnologías de
la información aporten valor y se conviertan
en una ventaja competitiva y habiliten el
crecimiento. Así que mi reto y el de Fujitsu
es ayudar a  nuestros clientes a lograr el
equilibrio entre coste, riesgo e innovación,
valor y crecimiento. Para ello, acabamos de
presentar nuestra estrategia Reshaping IT
basada en TI flexibles. Otro de mis objeti-
vos es que Fujitsu tenga en España una
posición aun más relevante de la que ya
tiene, poniendo en valor todas nuestras
capacidades y el talento de nuestros emple-
ados en nuestro mercado. 

ME.: En su primera aparición dijo que su
compañía espera un crecimiento en
España de un 10%, a pesar de la crisis…
A.D.: Sí. En España tenemos un objetivo de
crecimiento para este año de un 10% y estoy
contenta de cómo hemos empezado nuestro
año fiscal, el pasado 1 de abril, cumpliendo
estas expectativas. Hemos renovado la con-
fianza de nuestros clientes a través de los
contratos que tenemos en marcha y median-
te nuevas operaciones que hemos ganado. 
ME.: ¿Qué podemos  esperar de Fujitsu
en los próximos años?

A.D.: Fujitsu es el mejor socio para ayu-
dar a las organizaciones públicas y priva-
das a disponer de tecnologías que les per-
mitan afrontar los nuevos retos que hoy en
día les presenta el mercado. Para ello,
Fujitsu seguirá invirtiendo en innovación,
de forma sostenible y comprometida tal
como lo ha venido haciendo desde su cre-
ación en 1935.  Más de un 5% de nuestra
facturación se invierte en innovación.
Innovación que es producto de entender
qué necesitan nuestros clientes. Así por
ejemplo, acabamos de lanzar al mercado el
Stylistic Q550, la primera Tablet con
Windows 7 del mercado para que nuestros
clientes puedan integrar la movilidad
fácilmente en sus entornos corporativos.
También hemos presentado el BX400, un
Datacenter completo en el tamaño de un
servidor, que responde a las necesidades
de ahorro de espacio y energía que tienen
hoy en día las organizaciones. Además, y
como muestra de que en Fujitsu escucha-
mos a nuestros clientes, hemos realizado
una encuesta a más de 8000 responsables de
informática en Europa, quienes nos han
transmitido de forma muy clara la necesidad
de tener unas TI flexibles, que se adapten a
la marcha de su actividad. Nuestra estrate-
gia Reshaping IT responde a todo esto.
Concretamente, en España ya tenemos algu-
nos ejemplos, como es el caso de
Campofrío, que necesitaba una infraestruc-
tura flexible para SAP, que le permitiese

crecer al ritmo de su
negocio,  ya que han
adquirido varias empre-
sas en estos últimos
años, e integrarlas rápi-
damente en su platafor-
ma y todo ello a unos
costes predecibles. Esto
es lo que nosotros le
hemos ofrecido con
nuestra estrategia
Reshaping IT.

ME.: Forma parte del
10% de mujeres direc-
tivas, ¿por qué cree
que este porcentaje es
tan pequeño?
A.D.: Es un porcentaje
que estoy segura de
que irá creciendo, ya
que cada día hay más
mujeres que están ocu-
pando puestos de
dirección y creo esto es
bueno para la sociedad.
Yo, por ejemplo, he
trabajado duro desde el
primer día y llevo ya
26 años en el mundo de
la tecnología. Durante
todo este tiempo he
estado muy cerca de
los clientes, y no he

>>zonaMUJER
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Con guante 
de seda 
y mano firme

El 24 de marzo de este año Ángeles Delgado
entró de lleno y por derecho propio a formar parte
del ‘grupo de 10%’. Fue nombrada directora 
general de una de las multinacionales con mayor
proyección internacional, Fujitsu. Ambiciosa y con
las ideas muy claras, nos responde sin tapujos a
las preguntas que le hemos planteado

Fujitsu
en cifras:
Casi 175.000
empleados a
nivel mundial 
Presencia en 
70 países de
todo el mundo.

1973, se crea
Fujitsu España

En 2007 consi-
guieron más de
34.000
patentes

Invirtieron
2.500 millones
de dólares en
I+Den 2007

La filial española
obtiene en 2007
unos ingresos de
258 millones
de euros
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percibido problema por ser mujer. He
ocupado puestos de responsabilidad
comercial, tanto de productos como de
servicios en todos los segmentos, gran
cuenta, administración pública y pyme.
El desarrollo profesional es un camino
difícil, y me considero afortunada por los
logros alcanzados. En Fujitsu, hace unos
años, se creó la iniciativa ‘Fujitsu en
Femenino’, de la que forman parte muje-
res que trabajan en la compañía, y que
tiene como fin el desarrollo profesional
de las mujeres. Espero que cada vez vea-
mos a más mujeres ocupando puestos de
responsabilidad en las organizaciones
públicas y privadas, enriqueciéndolas con
sus puntos de vista y  capacidades. 

ME.: ¿Cómo valora el papel que des-
empeña la mujer en el tejido empresa-
rial español?
A.D.: Un papel muy importante, aporta
perspectivas y aptitudes muy necesarias
en el contexto actual. 

ME.:¿Cree que se mide a la mujer
directiva con los mismos parámetros
que al hombre?
A.D.: Sí, esa ha sido mi experiencia. Hoy
en día las empresas necesitan el talento,
la  experiencia, la actitud y el compromi-
so de las personas, independientemente
de su condición de hombre o mujer.

ME.: ¿Si le digo “cuota”, qué le viene a
la cabeza, un mal necesario o una nece-

sidad impres-
cindible para
estar?
A.D.: En las
empresas se
está impulsan-
do cada vez
más la presen-

cia de las mujeres en los puestos de direc-
ción, pero por su capacidad, no por el
simple hecho de ser mujer. 

ME.: ¿La conciliación de la vida la
laboral y personal es una cuestión de
marca o de conciencia empresarial?
A.D.: Las diferentes empresas que apues-
tan por la conciliación no lo hacen de la
noche a la mañana, lo llevan en su ADN,
y cada año lo implementan más inteligen-
temente, como hacemos en Fujitsu.
Gracias, precisamente, al desarrollo de
las tecnologías de la información hemos
podido avanzar mucho en la conciliación
laboral y personal.l

monicaURGOITIarístegui
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Ángeles Delgado
Directora General 
de Fujitsu España

>>
“Mi reto y el de Fujitsu es ayudar a nuestros clientes a lograr el 
equilibrio entre coste, riesgo e innovación, valor y crecimiento” 
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Mujeremprendedora: ¿En qué consiste
exactamente su día a día?
Natalia Barquín: A primera hora tenemos
todos los días una multiconferencia donde se
analizan los mercados, productos financie-
ros, resultados del Banco y demás noticias de
actualidad. Después de un café me siento a
revisar mi agenda diaria, y empiezo a prepa-
rar las reuniones que tengo, reviso las
carteras de los clientes y atiendo a los
mismos en función de las llamadas
que voy recibiendo. Además, hago
repaso con mi equipo de lo que acon-
tece en el día o los temas que hay
pendientes, así, como en las diversas
estrategias comerciales que tenemos
planteadas. Por la tarde, además de
seguir con la misma rutina también
aprovechamos para tener reuniones
internas, ya que las llamadas de los
clientes por la tardes disminuyen por-
que los mercados se cie-
rra a las cinco y media.

ME.: ¿Cree que la cri-
sis ha pasado o nos fal-
tan cosas por ver?
N.B.: Creo que la crisis
todavía no ha pasado,
además después de los comporta-
mientos de los mercados en estas
semanas de agosto y el ascenso tan
vertical de la prima de riesgo, todavía nos
quedan cosas por ver, pero confiamos en que
las desavenencias a nivel político y económi-
co que hay en la actualidad tanto en nuestro
país, como en toda Europa, se vayan solucio-
nando y dejen respirar a los mercados tanto
de renta variable como de renta fija, y en el
momento en que vuelva la confianza, éstos
repunten, ya que los resultados de las empre-
sas no se están correspondiendo con los com-
portamientos de los mercados. 

ME.: “Bienvenido a la banca privada de
máximo nivel”, ¿qué les hace diferentes?

N.B.: Nos hace diferentes porque busca-
mos adecuar el perfil inversor del cliente
con su cartera de inversión. Es decir, no
colocamos productos, sino que recomenda-
mos activos de acuerdo a unos parámetros
muy rigurosos de control de riesgo que tie-
nen que encajar con el perfil del cliente, si
no es así, no asesoramos. Tenemos una

amplísima gama de activos que alternamos
para hacer un traje a medida al cliente, y no
tenemos preferencia por ninguna casa, bus-
camos siempre, siguiendo el binomio ries-
go-rentabilidad, el activo más adecuado
para el cliente. 

ME.: ¿Por qué no hay una mujer presi-
dente de una entidad financiera en
España? ¿Lo veremos algún día?
N.B.: Ya ha habido una presidenta de una
entidad financiera. Ha sido Ana Patricia
Botín de Banesto. Es verdad que no abundan
y que los puestos directivos todavía están

mayoritariamente cubiertos por hombres
pero creo que es cuestión de tiempo, porque
la mujer ya ha demostrado que puede estar a
la altura, aunque creo todavía que queda bas-
tante por hacer sobre este tema, el día que a
los profesionales se les mire por su profesio-
nalidad y no por su sexo, las cosas cambia-
rán. También diré que en Banco Banif hay un
número importante de mujeres directoras
generales, casi hay paridad, y no ha sido una
paridad impuesta. 

ME.: ¿Cree que la mujer trabaja de dis-
tinta manera que el hombre? 
N.B.: Mi equipo está compuesto por un

100% de hombres, fue una casualidad. Sí,
creo que sí. Llevo 16 años en el sector ban-
cario, y a lo largo de todo este tiempo me he
encontrado con todo tipo de profesionales
pero he visto que trabajamos de forma dife-
rente. Siempre salvando las excepciones, las
mujeres tienden a ser más resolutivas. Creo
que la mujer es exigente y rigurosa con su
trabajo y busca la practicidad. El hombre
suele crear un clima de trabajo positivo y más
distendido, y su forma de trabajar es más una
carrera a fondo que un sprint.l

monicaURGOITIarístegui
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Natalia Barquín
Directora de Banca 

Privada de Banif

Que no les engañe su cara aniñada, Natalia Barquín,
directora de Banif, maneja cifras que harían temblar el
pulso a cualquiera pero esta ejecutiva tiene claro que
eso forma parte de su día a día

“Las mujeres tendemos 
a ser más resolutivas”
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Las tecnologías de la información constituyen

uno de los activos más importantes de la

empresa y el profesional. Sobre esta base se

enmarca el nacimiento de una empresa pione-

ra en Andalucía, Inforensa, fruto de la consoli-

dación de diversas actividades y líneas de

negocios relacionadas con la protección de las

personas, empresas y organizaciones frente a la

tecnología. Y es que esta enseña, con sede en

Málaga, ofrece servicios profesionales en pre-

vención, protección y defensa tecnológica

basados en la informática forense, periciales

informáticas, seguridad informática, auditoría

informática y dirección de actividades y pro-

yectos en el ámbito de las tecnologías de la

información y las comunicaciones. 

Marta González, José Enrique Fernández y

Gregorio Ambrosio, un economista y dos inge-

nieros en informático, conforman el trío pro-

motor de esta empresa, tres jóvenes emprende-

dores, asociados a AJE Andalucía, que tras

compartir, en palabras de González “un gratifi-

cante Máster en Administración y Dirección de

Empresas” decidieron sumar su “larga expe-

riencia emprendedora en diversas actividades

relacionadas con la innovación” al “interés

común por las necesidades en materia de pro-

tección frente a la tecnología de las personas,

empresas y organizaciones en general”. Porque

a estos tres jóvenes si algo no les falta es expe-

riencia, ya que aportan más de 15 años de

experiencia cada uno en las distintas discipli-

nas que ahora ofrecen como servicio. 

Sobre la actividad concreta de la empresa,

Marta explica que desde Inforensa se ofrece al

cliente “el soporte para prevenir o actuar ante

conflictos en los que la informática y la tecno-

logía en general juegan un papel relevante”.

“En la mayoría de las ocasiones nuestras apor-

taciones se presentan ante los tribunales por lo

que nos esforzamos y destacamos por el carác-

ter imparcial y la claridad y simplicidad de las

explicaciones de la situaciones, generalmente

muy complejas, de los trabajos realizados y de

los resultados obtenidos”, afirma. En concreto,

el trabajo de Inforensa se puede englobar en

tres grande bloques: prevención, realizando

auditoría informática, seguridad informática y

tasaciones y valoraciones de hardware y soft-

ware; defensa, realizando informática forense,

peritajes informáticos, defensa de la imagen en

Internet, ciberinvestigación y soportes a liti-

gios; y dirección de acciones y proyectos tec-

nológicos, tanto para empresas que demandan

tecnología como para empresas que la ofertan,

ofreciendo servicios orientados a preparar, eje-

cutar, supervisar y verificar la ejecución de los

proyectos, previendo los problemas a los que

se enfrenta este tipo de actividad. 

Sin embargo, es la especialización en la infor-

mática forense lo que más diferencia a esta

empresa andaluza del resto de empresas del

sector: “Es un actividad similar a la que apa-

rece en la famosa serie televisiva CSI pero en

el ámbito de la informática y las comunicacio-

nes. La extracción y análisis de evidencias

digitales mediante complejos procesos infor-

máticos, son llevadas posteriormente a los juz-

gados como pruebas mediante la elaboración

de informes periciales informáticos, lo que

nos ha permitido resolver favorablemente un

gran número de casos que se hubieran resuel-

to de otra forma menos favorable de no haber

contado con nuestros servicios”. A modo de

ejemplo, los últimos casos en los que

Inforensa ha intervenido están relacionados

con la piratería, pornografía infantil, propie-

dad intelectual, acoso laboral, seguridad de

infraestructuras críticas, falsedad de informa-

ción, casos de suplantación en la red, acciones

contra la dignidad de las personas en Internet,

estafas inmobiliarias y un largo y apasionante

etcétera. Porque, como apunta Marta, “con la

nueva Ley de Enjuiciamiento Civil se refuer-

za el papel del perito como experto que no

solo auxilia al juez, sino que crea el contexto

adecuado para incorporar pruebas al procedi-

miento judicial en base a las evidencias digita-

les que se han extraído mediante técnicas de

análisis forense a la vez que garantiza la cade-

na de custodia”. 

Con apenas un año de vida, Inforensa trabaja

ahora en un importante plan de marketing y

en labores pedagógicas: “Nuestros servicios

son muy bien valorados cuando nos conocen,

pero debemos de formar a nuestros clientes

potenciales para que sepan que existimos y

sobre lo que somos capaces de hacer”. Todo

ello desde “la constancia, la creatividad, el

conocimiento y el esfuerzo”, las claves, según

Marta, para alcanzar metas por difíciles que

parezcan.l

isabelGARCÍA

Marta González, una de las promotoras de Inforensa
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Marta González es una de las socias de Inforensa,
empresa con sede en Málaga pero de ámbito 
nacional e internacional que, de base tecnológica, 
se dedica a la protección, defensa y dirección de las
tecnologías de la información tanto para empresas
como para profesionales y particulares

Los CSI de 
la informática
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LA ACTUALIDAD DEL ASOCIACIONISMO FEMENINO
En diez vistazos

>>CEA
Más de 3.500 empresarios y empresarias de
Andalucía se dieron cita recientemente en la
Convención Empresarial que la CEA orga-
nizó en Sevilla y que fue presidida por el
presidente de la patronal Santiago Herrera.
Una cita a la que no pudo faltar la presiden-
ta de las empresarias andaluzas, Ana
Alonso, que también tuvo la oportunidad de
pronunciar unas palabras. 

>>AME MÁLAGA
La Asociación de Mujeres Empresarias de
Málaga (AME-Málaga) organizó el pasado mes
de julio un desayuno coloquio que contó además
de con la presencia de la presidenta de la organi-
zación, Francisca Montesinos, con la de la presi-
denta de la FAME, Ana Alonso, así como con un
grupo de empresarias miembros de la citada orga-
nización empresarial malagueña. 

>>AMFAR
AMFAR pone en marcha el proyecto
Mercadorural.es, una plataforma de comercio
electrónico para mujeres rurales que fue pre-
sentada recientemente por la presidenta
nacional de la organización, Lola Merino.

>>FAME
El Consejo Andaluz de Participación de las
Mujeres del Instituto Andaluz de la Mujer, ha
elegido ya a sus representantes en las 26 voca-
lías que lo componen, mediante la
votación de las 1.804 asociacio-
nes provinciales de mujeres y las
170 regionales que existen en
Andalucía. La FAME ha obteni-
do una plaza de vocalía de las 10
correspondientes a las organizaciones regiona-
les y supraprovinciales. 

>>FEMPES
El empleo femenino en las empresas de
Economía Social de Andalucía ha aumentado
un 21% durante el primer trimestre del año,
según destacó la consejera para la Igualdad y
Bienestar Social, Micaela Navarro, en un acto
celebrado recientemente con la Federación
Empresarial de Mujeres para la Economía
Social (FEMPES).

>>COAG
La Federación de Asociaciones del Mundo
Rural (CERES) y COAG Andalucía presenta-
ron el pasado julio una campaña para informar
a las mujeres rurales de cuáles son sus dere-
chos y con qué recursos cuentan a la hora de
enfrentarse a una situación enmarcada dentro
de la violencia de género.
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>>CERES
La Confederación de Mujeres del Mundo
Rural (CERES) ha puesto en marcha la prime-
ra base de datos on-line sobre medidas de des-
arrollo rural incluidas dentro de la Política
Agraria Común (PAC). Esta actuación se
enmarca dentro del proyecto piloto ‘Asesoría
en Desarrollo Rural’.

8

>>zonaREDES

>>AMEDALYD
La Asociación de Mujeres Empresarias del Aljarafe
y Doñana celebró el pasado julio en Salteras el III
Networking Empresarias En-Red del Aljarafe y
Doñana, un encuentro que congregó a muchas
empresarias que tuvieron la oportunidad de cono-
cerse entre sí y compartir experiencias y problemá-
ticas en su labor como empresarias.

>>FIDEM
La Fundació Internacional de la Dona
Emprenedora (FIDEM) ha hecho entrega ya
de la XIV edición de sus premios, un galardón
que, entre otros, ha recaído en la compañía
experta en corrección auditiva GAES Centros
Auditivos en reconocimiento de la labor que
desarrolla para promover la conciliación labo-
ral y personal de sus empleados.

>>AMEP
La empresaria gaditana Celia Mañueco
Gómez Iguanzo, al frente del Grupo
Igfotón, ha sido la ganadora del VIII Premio
AMEP a la Trayectoria Empresarial de
Mujeres de la Provincia de Cádiz, que orga-
niza la Asociación de Empresarias y
Profesionales de la Provincia, con el patro-
cinio de la Obra Social Cajasol y la colabo-
ración de la Junta de Andalucía.
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>>zonaREDES

Mujeremprendedora: ¿Qué es y cómo
surge Amedalyd? 
Mªdel Carmen García: Amedalyd es una
asociación sin ánimo de lucro cuyas siglas
pertenecen a la Asociación de Mujeres
Empresarias del Aljarafe y Doñana. Es decir,
esta asociación está abierta a todas las empre-
sarias y profesionales o autónomas cuya acti-
vidad se desarrolle de forma estable en el
territorio del Aljarafe y Doñana; municipios
correspondientes a las provincias de Sevilla,
Huelva y Cádiz. Amedalyd nace fruto de la
necesidad de unir esfuerzos, iniciativas, pro-
blemáticas, proyectos de mujeres empresarias
de la zona para ayudar a conseguir el desarro-
llo de nuestra comarca y en aras de promover
las condiciones reales y efectivas de igualdad
de hombres y mujeres empresarios/as, conse-
guir una mayor participación de la mujer en la
sociedad evitando la discriminación laboral,
económica, social y cultural de nuestra
comarca y a su vez obtener una mayor repre-
sentación de las mujeres en todos los ámbitos,
en especial, en los rurales, con objetivos
comunes y unidos en una asociación.

ME.: ¿Cómo definiría el perfil de la mujer
empresaria del Aljarafe sevillano y cuáles
son los principales retos a los que se enfren-
ta? 
M.C.R.: La mujer empresaria del Aljarafe
sevillano se caracteriza por ser mujer empre-
saria o profesional autónoma o ser empresaria
normalmente de una pyme, joven de entre 30
y 50 años, con familia a su cargo, muy lucha-
dora y profesional. Además hay que señalar
que dado que en algunas zonas es necesaria la
innovación en los negocios con las nuevas
tecnologías y redes sociales y conscientes del

reto de que aún queda en un porcentaje consi-
derable, en los municipios más rurales, donde
los hombres no comparten las tareas del hogar
y el cuidado de niños y mayores de forma
equitativa e igualitaria, desde Amedalyd pusi-
mos en marcha en marzo el proyecto
‘Empresarias En-Red’, para apoyar a las
empresarias de nuestra comarca. 

ME.: Pregunta obligada dada la coyuntura
económica actual: ¿de qué manera está
afectando la crisis a las mujeres empresa-
rias que representa? 
M.C.R.: La crisis está afectando a las empre-
sas de mujeres en el Aljarafe tanto como a la
de los hombres, aunque depende del munici-
pio en el que están ubicadas las empresas se
acusa más o menos el problema, dependiendo
si es más rural o no. Hay empresarias que han
tenido que dejar sus proyectos empresariales
por tener que hacerse cargo de sus familiares,
por la falta de recursos económicos o finan-
ciación y reparto de tareas equitativo, para
poder conciliar la vida familiar y profesional.
También destacaría que las mujeres, sin los
anteriores problemas, en momentos de crisis
luchamos más que los hombres, por mantener
los negocios en la comarca, aunque padezca-
mos la crisis como en el resto del mundo.

ME.: Amedalyd se ha adherido reciente-
mente a Cempe (Confederación de
Empresas -Pequeñas y Autónomos de
Andalucía). ¿Cómo definiría la relación
entre las diferentes asociaciones empresa-
riales femeninas y las confederaciones de
empresarios?
M.C.R.: La relación con otras asociaciones
tanto empresariales femeninas como masculi-
nas es muy buena. Somos conscientes que
todas las asociaciones tenemos un fin
común social y empresarial, luchamos por
la mejora de condiciones y soluciones a
problemas para un colectivo empresarial,
en nuestro caso por las mujeres empresarias
de nuestra comarca. Como luchamos por
conseguir la igualdad plena entre hombres y
mujeres, estamos en contacto habitual con
otras asociaciones empresariales locales,
provinciales, regionales y nacionales, tanto
femeninas como masculinas. De hecho,
como bien decías, recientemente nos hemos
adherido a Cempe pues la gran mayoría de
nuestras asociadas son empresarias de
pequeñas empresas y profesionales autóno-
mas. Estamos convencidas de que todas las
asociaciones debemos tener una voz común
para conseguir solucionar los problemas
sociales y empresariales, aportar apoyo, ini-

“Es necesario
potenciar el 
asociacionismo
empresarial”

Mª del Carmen García Romero, presidenta de la
Asociación de Mujeres Empresarias del Aljarafe y
Doñana (Amedalyd) y gerente de la enseña
Mundicorp nos acerca los objetivos de la organiza-
ción que preside y las realidades de las mujeres a
las que representa
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ciativa igualitaria, ayuda, representatividad,
liderazgo… por lo que era necesario estar
unidas a Cempe porque juntos podemos
mejorar.

ME.: En su opinión, ¿existe la necesidad
de potenciar el asociacionismo entre las
empresarias? 
M.C.R.: Sí, es necesario potenciar el aso-
ciacionismo empresarial. Los problemas y
necesidades que podamos tener cada empre-
saria a nivel particular suelen repetirse, por
lo que si estamos unidas, en contacto a tra-
vés de la asociación, podemos conseguir
mejoras juntas. 

ME.: ¿Cree que llegará el día en el que
no sean necesarias asociaciones empre-
sariales femeninas? 
M.C.R.: Espero que llegue el día. Estamos
luchando por la igualdad entre hombres y
mujeres, y aunque en los últimos años vamos
viendo mejoras por la lucha que ya empezaron
nuestras madres, para que llegue ese día nos
queda bastante por hacer, y no solo a las muje-
res, si no a los hombres también, conciliando
al 50% la vida familiar y la profesional.

ME.: ¿Qué servicios ofrece Amedalyd a sus
asociadas?
M.C.R.: Amedalyd ofrece, entre otros, servi-

cios de comunicación e información mediante
la web de la organización, redes sociales,
revistas o medios de comunicación, emails,….
Igualmente ofrecemos servicios de formación
con cursos adaptados a las necesidades del
empresariado femenino de la comarca; reali-
zamos estudios y análisis económicos, labora-
les, fiscales…; apoyamos en la prevención de
las conductas discriminatorias haciendo efec-
tivo el principio de igualdad mediante cursos
educativos para la población en general, en
materia de género e igualdad; ofrecemos
información sobre condiciones de trabajo y
conciliación, retribuciones, promoción profe-
sional…; colaboramos y cooperamos con las
distintas administraciones públicas en la apli-
cación del principio de igualdad de trato y
oportunidades. Además hemos firmado conve-
nios con diferentes empresas como Psicos-As,

Cajasol, Glo  bá -
tika, Mun -
dicorp, Sani -
tas… para ofre-
cer los servicios
y productos de
estas empresas

a mejores precios y condiciones para nuestras
asociadas. 

ME.: Una de las iniciativas estrella de
Amedalyd es el proyecto ‘Empresarias En-
Red Aljarafe-Doñana’. ¿En qué consiste
exactamente este proyecto? 
M.C.R.: El proyecto ‘Empresarias En-Red
Aljarafe-Doñana’ es una iniciativa de la
organización que consiste en un tour de
encuentros empresariales o de networking
por toda la comarca durante un año. El
objetivo principal del proyecto es contri-
buir al desarrollo empresarial y económico
de la comarca rural Aljarafe-Doñana y para
ello propone fomentar el asociacionismo
tejiendo lazos empresariales, poner en
relieve el empresariado femenino, facilitar
el intercambio de experiencias empresaria-
les, y concienciar a la población sobre la
necesidad del empoderamiento y liderazgo
empresarial femenino. Los encuentros
empresariales o networking se realizan
mensualmente durante un año y la iniciati-
va está cofinanciada por ADAD a través
del Programa Andaluz para el Desarrollo
Sostenible del Medio Rural Lidera y
Amedalyd y tiene como fin la visibilidad
del empresariado femenino y la creación
de lazos comerciales en la comarca.l

isabelGARCÍA
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Más información:
www.amedalyd.org

María del
Carmen Garía
Romero
Presidenta de Amedalyd

Mujer 129:maqueta 115.qxd  02/09/2011  8:50  Página 31



“Hasta que comprendimos el profundo
sentido discriminatorio de las normas con
las que, a través de diversos mecanismos,
habían entregado al hombre, al marido, el
gobierno sobre su persona, sus bienes y
sus hijos”. Recurrieron a los Tribunales en
demanda de estos y sufrieron  la resisten-
cia pasiva de la policía y de muchos
jueces para aplicar estas nuevas dis-
posiciones que habían alterado la
condición de la mujer en la socie-
dad.  “Así, tratando de exigir los dere-
chos de nuestras defendidas, nos senti-
mos "contra el orden", "revoluciona-
rias". Éramos abogadas y, además,
teníamos experiencia, conocimientos
y valor pero estábamos solas: tan
aisladas como las mujeres que querí-
amos defender. Fueron momentos muy
difíciles y, muchas veces, nos invadió

el desaliento”.  

Así nació Themis, con el ánimo de darle
sentido a su profesión de abogadas y juris-
tas y desarrollar su vocación democrática.
Se constituyeron y empezaron hacer oír sus
voces: “Themis nos dio fuerza y valor y,
por primera vez, sentimos que habíamos

dejado de ser sujetos pasivos del
Derecho, simples correas

transportadoras neutras de
valores ajenos, y nos con-
vertimos en sujetos acti-
vos de derecho, en verda-

deras interlocutoras entre
las ciudadanas y la Justicia.
Habíamos encontrado un
camino que aún vamos
transitando pero que, esta-
mos seguras, es el correcto:
el único que puede com-

pensar la balanza de la
Justicia para las

m u  j e r e s ” ,
c u e n t a

Alicia

Herrera, primera presidenta de Themis en
su página web. 

La Asociación, que carece de ánimo de
lucro y su ámbito es estatal, cuenta con
implantación en todas las comunidades
autónomas, y tiene como fines: promover
en todos los ámbitos de actuación de la
organización, la libertad y la igualdad de
las mujeres en el plano social, económico,

>>zonaREDES

>>Presencia de 
la mujer en el
mundo jurídico
La estadística es reveladora. Aunque la
presencia de mujeres en todos los secto-
res relacionados con la Administración
de Justicia se ha multiplicado en las últi-
mas décadas, en los órganos de dirección
su ausencia es abrumadora. Así lo pusie-
ron de manifiesto las decanas de colegios
de abogados cuando fueron invitadas
recientemente por el Colegio de
Abogados de Málaga para debatir sobre
los retos de la abogacía en el siglo XXI.
Entre los jueces y magistrados las cifras
hablan por sí mismas. En la franja de
edad comprendida entre los 31 y 40 años
las mujeres son el doble que los varones
-936 mujeres frente a 481 hombres-,
mientras que entre los 41 y los 50 años la
proporción se equilibra (843 mujeres y
873 hombres). En total, a 1 de enero de
2010 había 2.163 mujeres entre los 4.536
jueces y magistrados censados en
España. Sin embargo, en órganos como
el Tribunal Constitucional las mujeres se
reducen a dos de un total de 12 magistra-
dos, en el Supremo a 9 de 105, y apenas
hay una entre los 17 presidentes de tribu-
nales superiores de Justicia. En cuanto al
Consejo General del Poder Judicial
(CGPJ), sólo siete de los 20 vocales son
mujeres. Algo similar sucede en el
Consejo Fiscal donde son sólo cinco las
mujeres en un plenario compuesto por 16
fiscales.

Hacer prevalecer
nuestros derechos
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cultural, político y jurídico; promover la
plena efectividad de la igualdad jurídica de
las mujeres y la erradicación de su discri-
minación; profundizar en el conocimientos
del Derecho y en la investigación y estudio
desde la visión de las mujeres y desde una
perspectiva de género, así como su divul-
gación y publicación; promover y divulgar
el respeto, desarrollo y efectividad de los
derechos humanos de las mujeres de todo
el mundo, en especial los derechos consa-
grados en los instrumentos jurídicos inter-
nacionales vigentes, como la Convención

de Naciones Unidas, de 1979, sobre elimi-
nación de todas las formas de discrimina-
ción y su Protocolo.

La Asociación desarrolla y gestiona pro-
yectos, organiza encuentros, seminarios,
conferencias y realiza publicaciones sobre
materias relacionadas con los objetivos de
la misma. Participa con asociaciones de
mujeres juristas de ámbito local, autonómi-
co, estatal e internacional en la defensa y
promoción de los derechos de las mujeres
en el mundo. Además, coopera con otras
entidades y organizaciones cuyos objetivos
sean afines a los de ella y participa en todas
aquellas actividades lícitas cuya finalidad
sea entre otras, la de obtener la tutela judi-
cial.

La Asociación de Mujeres Juristas Themis
forma parte del Lobby Europeo de
Mujeres desde 1994. Su presidenta
Ángela Cerrillos Valledor fue elegida en
la última Asamblea General Ordinaria de
Socias celebrada en Madrid el 17 de junio
de 2011. Componen el resto de la Junta
Directiva como vicepresidentas, Rosa
Pérez-Villar Aparicio, Paloma Rey Novo
y Pilar Troncoso González; como tesore-
ra, Cristina Rodríguez Toja;como secreta-
ria, Amalia Fernández Doyague; y como
vocales, Mercedes San Vicente Jiménez, 

Mª Paz de la Usada Pampliega, María
García Olcina, Mercedes Chato Franco y
Eva Pleguezuelos Puixeu

Programas de Asistencia Jurídica
Gratuita a Mujeres
Desde el año 1993 Themis presta un ser-
vicio de asesoría jurídica gratuita a
mujeres en el que se facilita información
jurídica sobre cualquier materia. El ase-
soramiento se realiza por abogadas-
socias en régimen de voluntariado y se
presta en la sede social, de lunes a vier-
nes de 9:00 a 18:00 horas. Además del
servicio que reciben las mujeres que
acuden a la asesoría, ésta tiene un valor
añadido, puesto que junto a la abogada
que presta el asesoramiento jurídico hay

otra abogada, recién iniciada en el ejer-
cicio de la abogacía, que participa como
oyente y obtiene así una formación jurí-
dica práctica.

La Asociación lleva a cabo programas de
defensa de mujeres maltratadas, también
con cargo a las subvenciones del
Ministerio de Asuntos Sociales o por el
Ministerio de Trabajo y Asuntos
Sociales. Este programa consiste en pres-
tar asistencia jurídica a mujeres que
sufren malos tratos por parte de su cón-
yuge o compañero sentimental. Con él se
pretende hacer una defensa de la mujer
maltratada no sólo en la esfera penal,
sino también en la civil, interponiendo,
en su caso, solicitud de medidas provi-
sionales de separación, con lo cual la
mujer víctima de malos tratos queda
amparada legalmente frente a la separa-
ción de hecho en la que se encuentra en
muchos casos en los que temiendo por su
integridad, se ve obligada a dejar el
domicilio familiar.

En el ámbito penal se asiste a estas muje-
res interponiendo querellas en todos los
casos de habitualidad en malos tratos, y
en los delitos de lesiones, a través de las
abogadas con las que contamos en toda
España para que tomen la defensa de
estas mujeres. También se presta asisten-
cia jurídica a estas mujeres en aquellos
juicios de faltas derivados de faltas de
lesiones y agresiones.  Tanto el programa
de asistencia jurídica a mujeres que
sufren malos tratos, como el que se refie-
re a los impagos de pensiones son ejecu-
tados en todo el territorio nacional. 

Hasta la fecha se han tramitado 16 juicios
de faltas, 34 diligencias previas y 17
medidas provisionales.l

En su web www.mujeresjuristasthemis.org cuentan
en primera persona cómo un grupo de estudiantes
de derecho aceptaron de manera acrítica y sin 
preguntas el Estatuto Jurídico de las mujeres, 
regulado en el Código Civil, herencia directa del
Código Napoleónico
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Desde su creación en el año 1989, el  Banco
Mundial de la Mujer en España pretende
alcanzar una serie de objetivos que orientan
su actuación hacia la promoción de la for-
mación integral y el desarrollo pleno de la
mujer en cualquiera de sus facetas, particu-
larmente en los ámbitos laboral, profesional
y social, desarrollando actividades en defen-
sa de la igualdad de derechos y oportunida-
des de las mujeres. En concreto sus objetivos
son promover y fomentar la integración de
las mujeres en el mercado de trabajo; fomen-
tar la cualificación profesional de las muje-
res; prestar asistencia técnica a las mujeres
en iniciativas de autoempleo y creación de
empresas, promover iniciativas a favor de
grupos minoritarios de mujeres en situacio-
nes especialmente desfavorecidas (mujeres
inmigrantes); realizar acciones de sensibili-
zación sobre los problemas que afectan a las
mujeres, fomentando la implicación en la
resolución de los mismos al empresariado,
entidades financieras, administraciones
públicas, instituciones y a la sociedad en
general; promover, fomentar y gestionar sis-
temas de financiación alternativa específicos
para mujeres que ayuden al acceso igualita-
rio de las mismas a los recursos económicos;
realizar, en general, cualquier actuación que
propicie una mayor participación de las
mujeres en cualquier ámbito de la sociedad.

¿Cómo te puede ayudar el BMM?
El autoempleo se plantea como una alterna-
tiva al trabajo por cuenta ajena en la inser-
ción laboral de las mujeres, siendo cada vez
más importante en la economía española.
Esta elección también puede resultar de una
opción personal: llegar al “techo de cristal”,
querer ser tu propia jefa y tener independen-
cia de actuación y autonomía, querer
de sarrollar una actividad libremente. Las
empresas constituidas por mujeres son de
pequeño tamaño, tanto en inversión como en
número de trabajadores, lo que se debe en
gran medida a las dificultades de acceso a la
financiación. El Banco Mundial de la Mujer
se creó para responder a esta necesidad.

>>zonaREDES
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El Banco Mundial
de la Mujer

En 1989 comienza su actividad en España el
Banco Mundial de la Mujer. Esta organización
forma parte de la Red Europea de Microfinanzas,
que cuenta con 57 miembros procedentes de 
21 países europeos. Ser afiliada de una gran 
organización y mantener contactos con otras 
entidades les permite mantenerse al día en 
los nuevos programas y políticas sobre 
financiación y mujer. También tratan de desarrollar
todos los programas y políticas posibles 
de la Unión Europea, una faceta internacional 
que les permite proporcionar a las mujeres 
españolas una fuente de información y 
contactos profesionales
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Pretende apoyar a las mujeres en la financia-
ción de sus proyectos empresariales e impul-
sarlas en su faceta de empresaria. La crea-
ción de una empresa surge de una idea ini-
cial, como consecuencia de la detección de
una oportunidad de negocio. Es necesario
trabajar con esta idea, concretar el proyecto,
darle forma y evaluarlo.  La preparación del
plan de empresa, la elección de
una forma jurídica, el cumpli-
miento de los requisitos legales
y la realización de los trámites
suelen ser etapas complejas.

El Banco Mundial de la Mujer
ha sido una de las primeras enti-
dades en España en acompañar
a las emprendedoras en sus pro-
yectos de autoempleo, a través
de servicios de asesoramiento
empresarial.

www.autoempleomujer.com
Esta página web presta un ser-
vicio on-line de asistencia per-
sonalizada y gratuita para auto-
empleo. Podrás obtener infor-
mación y recibir respuesta per-
sonalizada a todas las dudas
relativas a la creación de
empresas. Para utilizarla, sólo
necesitas un ordenador y una
dirección de correo electrónico.

Se ofrecen contenidos relacionados con el
autoempleo, y un servicio de consulta a
través del correo electrónico (info@auto-
empleo mujer.com). Encontrarás informa-
ción práctica sobre cómo realizar un plan
de empresa, cómo poner en marcha una
empresa, y consejos para arrancar con la
actividad. La ventaja de este servicio a

través de Internet es que no tie-
nes que desplazarte y tienes fle-
xibilidad de horarios y rapidez
en la resolución de consultas.

Además, han elaborado un curso
on-line para elaboración de un
plan de empresa, donde te mues-
tran cómo plasmar por escrito tu
idea de negocio. Igualmente te
ofrecen una herramienta para
redactar el plan de empresa y ela-
borar los cuadros económicos.

European Microfinance
Network (EMN)
El Banco Mundial de la Mujer
es miembro desde el año 2003
de la Red Europea de
Microfinanzas, European
Microfinance Network (EMN),
que agrupa a 57 actores del sec-
tor de las microfinanzas en 21
países europeos. Este proyecto
nace de una realidad: sólo el
30% de las empresas europeas
están dirigidas por mujeres. El
número de mujeres que trabajan
por cuenta propia es inferior al
de los hombres, lo que limita su

posible contribución a la economía local
y al desarrollo social.

Las microfinanzas han demostrado ser una
herramienta particularmente eficaz para el
empleo y la asistencia a las mujeres. Sin
embargo, en Europa, los organismos
microfinancieros no han conseguido alcan-
zar la clientela femenina en la misma pro-
porción que la masculina, como es el caso
en otras regiones. El 45% de la clientela de
los programas de microcrédito de la Unión
Europea son mujeres, cifra que pasa al
59% en norte América y a más del 80% en
los países en vía de desarrollo. Algunos
organismos asociados a estos proyectos
son los siguientes: Red Europea de
Microfinanzas (Francia), Women's
Employment, Enterprise & Training Unit -
WEETU (Reino Unido), Hungarian
Microfinance Network (Hungria), Réseau
Financement Alternatif (Bélgica), entre
otros.l
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En
cifras
11
años desde
sus inicios

3.600
empresas de
mujeres

más de 
6.000
puestos de
trabajo para
mujeres

Oficinas
en Madrid,
Toledo,
Ciudad Real,
Albacete,
Valencia y
Mérida

>>La organización
Internacional

En el año 1975, se celebró una conferen-
cia de Naciones Unidas en ciudad de
Méjico, con ocasión del Año
Internacional de la Mujer, en la que se
trataron temas de igualdad, formación,
educación y paz. Fue entonces cuando 15
mujeres de varios países llegaron a la
conclusión de que uno de los factores
más influyentes en la situación de pobre-
za de las mujeres en el mundo, era la gran
dificultad que tenían para acceder a los
créditos bancarios. Sin este acceso,
nunca podrían conseguir los mecanismos
necesarios para llevar a cabo una partici-
pación activa en el desarrollo económico
de la sociedad. Así pues, se tomó la deci-
sión de crear una organización encami-
nada a paliar este problema.

En 1979 se creó, en Holanda, la funda-
ción de Women’s World Banking. El cre-
cimiento de WWB durante la década de
1980 fue drástico: 50 afiliadas surgieron
en 40 países, más de 100.000 créditos,
v arios cientos de mujeres microempre-
sarias usuarias se beneficiaron con los
programas de avales de créditos, de ser-
vicios bancarios y de ahorro de WWB,
así como de capacidad y de asistencia
técnica. 

Women’s World Banking es algo único.
Ninguna otra organización local o mun-
dial está tan involucrada con el desarro-
llo de las microempresas y con el fortale-
cimiento económico de la mujer. Esta
organización ha tenido un tremendo
impacto en la vida de mujeres de todo el
mundo. También ha contribuido a
aumentar la sensibilidad de los hombres
que controlan la Banca y las
Administraciones Públicas. Sin embargo,
la mayor eficacia de WWB se aprecia en
el éxito de las propias mujeres empresa-
rias que han recibido su asistencia.

http://www.swwb.org/

Más información:
www.bancomujer.org
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derecho, que hay que legislar a partir del realismo y no de la utopía,
que el dinero no se inventa, se crea y además, no debe gastarse sino
invertirse y  hay que dejarlo en manos de la gente que es capaz de
añadirle valores o sea las empresarias y empresarios.

Desde el año 78 en el que emprendí mi proyecto empresarial que
posteriormente se convertiría en la primera “ETT” del país, tarda-
mos 16 años hasta que los políticos y sindicatos cayeran en la cuen-
ta de que el mundo del trabajo, igual que la vida, requiere flexibili-
dad y gestión profesionalizada. Costó que entendieran que al final
sobreviven los que se adaptan mejor, o que hay que reinventarse para
sobrevivir. Esta semana los datos del Ministerio de Trabajo, indican
que el sector de ETT aporta un 3,7% más de contratos, lo que signi-
fica más de 380.000 personas con trabajo y cotizando.

Y es que al final siempre se cumple la ecuación de la eficiencia y la
utilidad, porque nadie sabe hacer mejor el trabajo que los profesio-
nales y las ETT, las  empresas de selección y “las” y los profesiona-
les que se dedican a esto, saben buscar y encontrar a la persona más
idónea para cada tarea, pues el mundo del trabajo no entiende de
asambleas, votaciones y proclamas. El paro no es  una “subvención”
sino un préstamo que pagamos todos  para que la gente sobreviva el
tiempo en que se está buscando un trabajo, y el éxito no hay que bus-
carlo en los decretos u ordenanzas sino en el conocimiento, eficacia,
competitividad, trabajo, exigencia y eso sí, respetando a todo el
mundo.l

Un verano negro

mªángelesTEJADA
Presidenta de Fidem y directora 
de Randstad Professionals y HR Solutions

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN

Pues sí, parece que vivimos días muy
oscuros, porque al drama insólito pro-
vocado hace un par de semanas, por un

fanático en Noruega, se han sumado desórde-
nes callejeros en Londres que se suman a las
eternas guerras en Libia, Irak, la hambruna del
cuerno africano,  y  además, los problemas
económicos de “casa”, sueldos que no llegan,
la inviabilidad de la dación en pago para eli-
minar las hipotecas, muchas penas y poca glo-
ria. No obstante, mientras el  BCE se ha deci-
dido a comprar deuda italiana y española para
bajar la “prima de riesgo” y Obama no sabe
qué hacer para mantener su “we can”, la gente
se ha ido de vacaciones y ha hecho bien, por-
que al menos el sol es gratis y en bañador los
problemas pesan un poco menos.

No son buenos tiempos para nadie y para las
mujeres menos, porque deben cubrir sus nece-
sidades familiares todos los días, inventando
recursos donde no los hay , y encima muchas
de ellas (las amas de casa) sin cobrar y otras
(las que malviven de la economía sumergida)
pues explotadas, sin cotización y sin justicia
social, por suerte las más decididas, o las que
“pudieron” hacerlo en su día montaron peque-
ños negocios que ahora apenas pueden sopor-
tar, por la presión financiera y la ineficacia de
los políticos.

En la calle, las empresarias y nuestros colegas
masculinos, seguimos suspirando por la
“coherencia” y por el sentido común del que
parecen carecer legisladores y parlamentarios.
¡Qué lástima! Que no se aprenda a emprender,
antes que a legislar, es increíble que tantos
años de historia no hayan servido para enten-
der que los hechos siempre van por delante del
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“En la calle, las empresarias y
nuestros colegas masculinos,
seguimos suspirando por la
‘coherencia’ y por el sentido

común, del que parecen 
carecer legisladores y 

parlamentarios”
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La Secretaría Confederal de la Mujer de
CCOO ha insistido recientemente al
Gobierno en la urgencia de adoptar medidas
que fomenten el empleo de calidad entre la
población femenina ante los datos de la
Encuesta de Estructura Salarial que constatan
que la brecha salarial entre mujeres y hombres
se ha ampliado como consecuencia del empe-
oramiento de las condiciones laborales moti-
vadas por la crisis económica y la falta de res-
puesta del Gobierno para corregirlas. 

Y es que según denuncia CCOO, la brecha
salarial no sólo no se reduce ni se estanca,
sino que se agranda. Según el INE, con datos
de 2009, el salario medio anual femenino
representó el 78% del masculino, lo que supo-
ne una situación ligeramente peor que la del
año anterior. Este cálculo del salario femeni-
no en relación al masculino revela una brecha
del 22%. Pero los datos permiten otro enfo-
que: calcular el salario masculino en relación
con el femenino en el cual el salario de los
hombres equivale a un 128% del de las muje-
res, por lo que las mujeres deberían incre-
mentar su salario de media un 28% para equi-
pararse al salario medio masculino.

Para CCOO, el avance de datos del INE des-
vela otros datos sobre la discriminación sala-
rial de las mujeres: el salario medio de las
mujeres fue inferior al de los hombres en
todas las Comunidades Autónomas y en todas
las ocupaciones profesionales. Asimismo, las
mujeres suponen el 64,2% de la población tra-
bajadora con ganancia baja (low pay rate):

proporción de población asalariada cuya
ganancia hora está por debajo de los dos ter-
cios de la ganancia mediana.

Además, CCOO destaca que la mayor dife-
rencia salarial corresponde a la jornada a
tiempo parcial (el contrato a tiempo parcial
recae sobre las mujeres en un 83% del
total); en 2009, el salario medio anual en la
jornada a tiempo completo superó más de
dos veces la ganancia media anual a tiem-
po parcial (en España la población femeni-
na que trabajo a tiempo completo represen-
ta el 39,40% del total de personas con jor-
nada completa), y por último, que, el tipo
de contrato, indefinido o de duración deter-
minada, también conlleva diferencias sala-
riales para las mujeres: la remuneración
por contrato de duración determinada fue
un 25,8% inferior al salario medio, mien-
tras que quienes tuvieron un contrato inde-
finido ganaron un 6,5% más del salario
medio. Las mujeres que tiene un contrato
indefinido reciben un 75,6% del salario de
los hombres con este tipo de contrato.

La encuesta del INE refleja también que la
segregación sectorial y ocupacional repercute
en las diferencias salariales. Aunque las muje-
res tuvieron un salario medio menor en todas

las ramas de actividad, la menor brecha se
produjo en la educación (96,5%), mientras
que la mayor distancia retributiva se dio en las
actividades profesionales, científicas y técni-
cas (65,8%). Algunas de las ramas con mayor
volumen de empleo femenino son las que pre-
sentan salarios más bajos, y aún así, presentan
importantes diferencias retributivas: en hoste-
lería, el salario de las mujeres es un 78,5% del
de los hombres; en comercio, un 70,4%; en
actividades sanitarias y de servicios sociales,
un 69,1%.

CCOO insiste en que existe discriminación
salarial de género cuando por el hecho de ser
mujer se recibe una retribución menor por
realizar el mismo trabajo o un trabajo de igual
valor, o bien discriminación en el acceso a
una situación laboral (y por tanto salarial)
igual a la de los hombres. En este sentido,
señala que ha crecido el porcentaje de muje-
res con ingresos salariales iguales o menores
al Salario Mínimo Interprofesional (SMI) y
que ha crecido también la brecha de género
- en 2009, han tenido ese nivel de ingresos el
15, 2% de las mujeres, frente al 5,6% de los
hombres, una brecha de 9,6 puntos -, mientras
que en 2008 el porcentaje de mujeres era del
8,1% y el de los hombres, 2,9%, con una  bre-
cha de género de 5,2 puntos.l
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CCOO reclama al Gobierno medidas urgentes
para reducir la brecha salarial entre mujeres y
hombres 

Brecha salarial

>>zonaEMPLEO>ccoo andalucía
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anaPÉREZluna
Secretaria de la Mujer de UGT-A

La apuesta por la igualdad 
en la pyme

Desde UGT Andalucía entendemos que
la negociación colectiva es la princi-
pal herramienta para la promoción y

garantía de la igualdad, ya sea para negociar
medidas de igualdad en los Convenios
Colectivos, como para negociar Planes de
Igualdad en las empresas. Desde esta perspec-
tiva, cumplimos también con lo dispuesto en
la Ley de Igualdad, que obliga a todas las
empresas, independiente-
mente de su tamaño, a
recoger en convenio colec-
tivo medidas que erradi-
quen cualquier tipo de dis-
criminación por razón de
sexo que se detecten, y las
obliga también a adoptar
medidas de fomento de la
igualdad de género en el acce-
so al empleo, la formación y la
promoción.

Dado que el tejido productivo de
nuestra Comunidad Autónoma
está compuesto principalmente
por la pequeña y mediana empre-
sa, es en las pymes donde tenemos
que hacer especial hincapié para
integrar la igualdad entre mujeres y hombres,
de cara a que su incidencia e impacto sean lo
más extensiva entre la población andaluza. 

Las mujeres se han ido desenvolviendo en el
mercado laboral al pairo de una demanda con-
dicionada por el juego de roles y estereotipos
sociales, dando como resultado una segrega-
ción ocupacional en función del sexo que otor-
ga a las mujeres una clara desventaja en el dis-
currir de su vida laboral, a la vez que retroali-
menta el mismo juego de roles y estereotipos.
Los Planes de Igualdad en las empresas

constituyen una apuesta por diluir esa segmentación en rela-
ción al sexo del mundo del trabajo, además de ser una buena
herramienta para vertebrar el principio de igualdad en los cen-
tros de trabajo, y a su vez proporcionar un cauce idóneo para
hacer compatibles la vida laboral, familiar y personal de muje-
res y hombres.

A tenor de la voluntariedad de hacer Planes de
Igualdad por las propias pymes, UGT
Andalucía considera que deberían dinamizarse
todas las iniciativas públicas de fomento de la
igualdad, a instancias de la Administración,
tanto del ámbito regional como local, con el
objetivo de que las pequeñas y medianas
empresas tengan mayores facilidades para
emprender los cambios necesarios para con-
vertirse en empresas socialmente responsa-
bles. Por parte de la Secretaría de la Mujer,
la labor que hacemos de asesoramiento a
los delegados y delegadas sindicales en
materia de igualdad,  invita a sensibilizar
y concienciar también al conjunto de los
trabajadores y trabajadoras, para hacer-
les partícipes de la necesidad de modifi-
car las pautas culturales que todavía
predominan en los centros de trabajo, y

que sitúan a las mujeres en clara desventaja
respecto de los hombres.    

La Secretaría de la Mujer de UGT Andalucía valora los benefi-
cios por encima de los costes que suponen la implantación de los
Planes de Igualdad. Estos beneficios actúan como elementos
motivadores, como pueden ser la mejora en las relaciones labo-
rales internas, mejor aprovechamiento de los recursos humanos,
aumento de la productividad, reducción del absentismo por una
mayor viabilidad para conciliar vida y trabajo, y la proyección
de una mejor imagen pública de la empresa. 

En definitiva, el compromiso con la igualdad muestra la respon-
sabilidad empresarial con la sociedad, a la vez que da una imagen
dinámica y positiva de las propias empresas.l
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anamaríaHERRERO 
Directora de Montaner & Asociados

recursos humanos
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Vender en tiempos de oportunidad

Crisis versus oportunidad. Y es que a
este tiempo me gusta llamarlo oportu-
nidad. Hoy y después del periodo

vacacional tenemos que afrontar las oportuni-
dades que nos muestra el mercado de la forma
más óptima. ¿Qué podemos hacer para poten-
ciar el efecto de nuestra acción de venta de
nuestros vendedores? ¿cómo tiene que res-
ponder el vendedor a esta oportunidad?
Propongo utilizar todos los recursos que tene-
mos y conjugarlos de la mejor forma posible:

El poder personal. Entendemos por ello la
facultad mediante la cual los seres humanos
utilizamos nuestra energía para actuar o
de  sempeñar una tarea con plenitud de fuerza y
satisfacción. Esto implica reenfocar el papel
pasivo de los vendedores a la hora de aprender
técnicas y habilidades; ahora deberán asumir
el compromiso de afirmarse como personas y
profundizar en sí mismos de manera que utili-
cen todo el potencial que poseen. Del vende-
dor emana el poder personal - sin necesidad de
hablar o de intervenir -, un algo distinto, dife-
rente, que los demás perciben y cuya adquisi-
ción vienen de muy antiguo -y a Cicerón dijo:
"Nuestros pensamientos forjan nuestros desti-
nos"-. Sin lugar a dudas, cada uno es dueño de
su propia mente y de cada cual depende el uso
que haga de ella. En el caso del vendedor, éste
podrá canalizar su poder personal aprendien-
do a visualizar su propia imagen y las situa-
ciones de venta para que se produzcan de
forma positiva.

Objetivos. Son necesarios tanto para el ven-
dedor como para el cliente. El vendedor tiene
que empezar a ponerse sus propios objetivos:
primero los personales y luego los profesiona-
les. Y en tercer lugar, los que aquí nos intere-
san:  los del cliente. El nuevo vendedor, que
hasta ahora sólo se preocupaba por sus objeti-
vos de venta por cliente, ha de pensar de forma
obsesiva en " cómo ayudar a ese cliente a con-
seguir sus objetivos". A partir de aquí entrará

en un mundo de ventas totalmente distinto. Esta obsesión se consigue
aprendiendo a investigar a fondo el negocio del cliente y sabiendo
resolver sus problemas. Así, será recibido como una ayuda y no como
alguien que sólo se preocupa por lo suyo.

Dimensionador. Esto quiere decir que no se persigue el reparto del
pastel, sino aumentarlo, de forma que haya más para el cliente dándo-
le más de lo que espera y para la empresa. Si el cliente espera un pro-
yecto con tres alternativas en 24 horas y lo recibe así en ese tiempo,
simplemente se ha cumplido lo pactado. Pero si lo recibe en 12 horas
y con ocho alternativas diseñadas de acuerdo con sus necesidades,
resulta "dimensionador".  Esto requiere al vendedor que utilice su cre-
atividad, se libere de sus temores y del anquilosamiento profundo que
padece en muchos casos. Aprender a ejercitar el músculo de la "crea-
tividad" sirve para empezar a dimensionar cada situación del cliente.

Estratégico. Según Henry Mintzberg, estrategia es la composición de
las cuatro "pes"- percepción, posición, plan de acción y patrón de com-
portamiento- que se complementan y forman un todo. La percepción
es la que se tiene del futuro, es decir lo que "se quiere ser" con el clien-
te. El posicionamiento, lo que se desea lograr, el nivel al que se quie-
re llegar con el cliente, lo que implica también conocer a fondo a la
competencia. El plan de acción se refiere a su puesta en marcha, de
acuerdo con los valores de la propia empresa y de la empresa cliente
-no hay que olvidar que la interacción de distintas culturas puede fre-
nar o ayudar a la acción-. Patrón de comportamientos significa que
debemos adaptar los propios comportamientos a los del cliente para
que ambos sintonicen. Si el objetivo de la estrategia es lograr un posi-
cionamiento en la mente del cliente, el vendedor debe aprender a esta-
blecer su propia psicoestrategia con cada cliente. 

Relacional. Igual que una radio sintoniza con cada emisora, el vende-
dor debe aprender a hacerlo con cada cliente según la onda de éste y
no con la suya propia. Mantener unas buenas relaciones depende no
sólo del nivel verbal, sino sobre todo del no verbal; de hecho, las per-
sonas nos caen bien o mal no sólo consciente, sino también incons-
cientemente. Además, continuamente nos estamos comunicando de
una manera u otra. Si el vendedor tiene en cuenta todos estos elemen-
tos, podrá analizar cada situación de venta y le resultará más fácil
comunicarse con su interlocutor, independientemente del estado en el
que éste se encuentre. Observar, escuchar y sintonizar con el cliente es
un ejercicio de aprendizaje muy efectivo para el vendedor.

¿Te animas a maximizar todos estos recursos en tu equipo de ventas?
Es todo un reto en esta época de oportunidad.l
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Tras las vacaciones, volver al trabajo puede 
ser un proceso relativamente duro tras pasar 
‘desconectadas’, en la medida de lo posible, 
un largo periodo de tiempo

No lo quieras hacer todo el primer día

Es agobiante llegar a tu puesto de trabajo y mirar la bandeja de
entrada del correo electrónico con decenas y decenas de mails sin
contestar. Tómatelo con calma y no te dejes llevar presa del pánico,
responde los más importantes primero y ve dejando el resto para lo
largo del día o incluso, para el día siguiente. Lo mejor en este caso es
saber organizarse y establecer prioridades.

consejos para 
la vuelta al

trabajo8

Olvídate del ‘síndrome
postvacacional’

Durante varios veranos antes atrás, los
medios de comunicación anunciaban a
bombo y platillo la existencia del llamado
‘síndrome postvacacional’, una patología
que supuestamente se daba tras reincorpo-
rarse al puesto de trabajo en verano y que
tenía síntomas tales como apatía, pérdida
del apetito o irritabilidad. Pues bien, el
año pasado, diversos expertos apuntaron a
que tal patología no existe y solamente se
trata de un proceso de readaptación y lo
recomendable para conseguir la vuelta a
la normalidad es no obsesionarse con la
vuelta al trabajo y mantener la mente ocu-
pada en otros asuntos durante el tiempo
libre. 

Adaptación al horario

Tras unas semanas en las que no has tenido un horario fijo para des-
pertarte, ahora cuesta mucho más hacerse al nuevo horario que fija
la jornada laboral. Por eso, es recomendable, unos días antes de vol-
ver a trabajar ir levantándose cada vez más temprano progresiva-
mente, dándole tiempo al cuerpo para que vuelva a establecer su
reloj biológico tal y como lo tenía establecido antes de las vacaciones.

3

2

1
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Actitud positiva

La vuelta a la rutina puede ser considerada una pequeña desilusión, ya que tras
tener gran parte del día libre se pasa a estar varias horas realizando
tareas rutinarias. Dándole una vuelta a este pensamiento y
teniendo una actitud positiva ante el trabajo (y más dada las
actuales circunstancias económicas y laborales), lo que antes
podía verse como un mal trago que superar se convierte en un
simple proceso de adaptación simple a la vez que necesario.

Aumenta tu ritmo de trabajo
poco a poco

Cuando una persona vuelve a reincorporarse a la actividad laboral
necesita alrededor de una semana para volver a rendir a los niveles
anteriores a las vacaciones. Por esto, es importante que tras la vuelta
al trabajo vayas aumentando progresivamente tu ritmo de trabajo
para facilitar el proceso de adaptación, de tal forma que antes de que te des
cuenta de ello vuelvas a hacer tus tareas con la misma facilidad de antes. En esta
misma línea es recomendable distraerse lo menos posible con asuntos no relacio-
nados con el trabajo.

Ponte al día 

Después de varios días fuera de la oficina
la empresa ha seguido en marcha y seguro
que han pasado cosas durante tu ausencia.
Dedica las primeras horas del día de tu vuel-
ta a ponerte al día, ya que el entorno en el
que trabajas puede haber cambiado y de
poco o nada va a servir ponerse a trabajar
inmediatamente como antes si las cosas ya
no son como antes o se realizan de otra
manera. 

Ejercicio y buena alimentación
En los primeros días tras la vuelta al trabajo es importante
cuidar la alimentación y hacer ejecicio físico, ya que tras
varias semanas en las que el nivel de actividad ha bajado
considerablemente, el cuerpo necesita retomar la forma físi-
ca y la resistencia que tenía antes y una dieta sana y la prác-
tica de deporte de forma moderada son buenos consejeros
para este fin.

La importancia del calendario
Por último, dos pequeños consejos que pueden facilitar el proceso de aterrizaje,
dos leves modificaciones en nuestra agenda que traerán beneficios. Por un lado
evita en la medida de lo posible trabajar al día siguiente de llegar de un viaje de
ocio, puesto que el impacto tras la vuelta al trabajo será aún mayor. Por otro
lado, no empezar un lunes la actividad laboral de nuevo también puede ser de
gran ayuda, puesto que nuestra primera semana será más corta de lo habitual y
un fin de semana más cercano ayudará al proceso de mentalización.

6

5

4

8
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FLASHES DEL OCIO Y LA CULTURAEn cuatro vistazos

>>Festival de San Sebastián
Cine histórico, fantástico, documentales, thri-
llers, cómics que cobran vida, marcianos y
hasta un experimento colectivo componen la
variada oferta española que podrá verse este
año en San Sebastián, del 16 al 24 de sep-
tiembre. Nunca tantos títulos patrios habían
sido acogidos en el certamen más importante
de la temporada.

1

2

4

3
>>Copa Davis
La semifinal de la Copa Davis entre España y
Francia se celebrará en Córdoba. La junta directi-
va de la Real Federación Española de Tenis
(RFET) ha elegido la plaza de toros de los Califas
como escenario que sufrirá una ligera transforma-
ción para pasar de las 13.855 localidades con que
cuenta habitualmente a las 14.000 de que dispon-
drá para el España-Francia.

>>La obra de Valle Inclán, a China
La compañía de teatro Atalaya será la responsable de la primera representación en China
de un texto de Valle-Inclán y, gracias a ella, de la primera traducción al chino de una obra
del autor gallego. La formación sevillana, Premio Nacional de Teatro en 2008, interpreta-
rá en septiembre en Pekín ‘Divinas palabras’, uno de los montajes más celebrados de su
repertorio.

>>Hotel el Conveto
Fodor’s, la publicación líder en información de via-
jes, ha anunciado que el hotel gaditano de Arcos de
la Frontera El Convento ha sido reconocido como
una ‘Elección Fodor’s 2011’. Esta distinción desig-
na al hotel como líder en su campo de servicio,
calidad y valor en el año 2011, esta vez, por segun-
do año consecutivo, ya que en 2010 también fue
honrado con este galardón. Vivimos una vida acelerada donde

las vacaciones son necesarias y
merecidas. Permitirnos comer lo

que deseamos, dormir cuando nos apetece,
abandonar los horarios estrictos y las nor-
mas. Tan necesario para recargar “las pilas”.
Tras las vacaciones de verano, volvemos de
nuevo al día a día, y en ocasiones necesita-
mos un periodo de adaptación física y men-
tal, progresiva para no encontrarnos con la
realidad de responsabilidades y obligacio-
nes de forma brusca, repercutiendo así en
aumento de estrés. El “síndrome pos vaca-
cional” puede dar lugar a un estado de lige-
ra sensación de tristeza, apatía, ansiedad,
irritabilidad, al incorporarse a su puesto de
trabajo. Los síntomas pueden empezar unos
días antes y permanecer durante dos o tres
días más, hasta que el cuerpo y la mente se
adaptan a un cambio de estilo de vida: en la
alimentación, horas de sueño, horarios de
trabajo. Necesitamos no caer en la nostalgia
de las vacaciones con nuevos proyectos.
Para prevenir el estrés, aconsejo no exigirse
demasiadas cosas a la vez que no se puedan
realizar, para evitar la frustración. También,
tiempo para la adaptación, sin exigencias
estrictas. Tenemos que procurar encontrar
estímulos y refuerzos positivos en la familia,
compañeros/as en el trabajo, que transmitan
energía positiva y te hagan reír para liberar
tensiones. Además, hay que cuidar la ali-
mentación, es fundamental para la actividad
cerebral una dieta con poca grasa y azúca-
res, rica en carbohidratos y proteínas y rea-
lizar ejercicio ya que libera tensiones y esti-
mula endorfinas que inciden positivamente
en el estado de ánimo. En unos días com-
probáremos que la vuelta a las obligaciones
cotidianas y a la normalidad puede ser posi-
tiva. Os deseo una positiva incorporación al
mundo laboral y rápida adaptación a la ruti-
na del día a día, sin olvidar realizar “escapa-
das” de vez en cuando para no perder la
“sal” y la “pimienta” de la vida.l

a su salud
anamaríaPAGADOR

Evitar el estrés
pos vacacional
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Alicia Sornosa se ha criado entre circuitos,
rallys, subidas y olor a goma y frenos... Su
padre, el piloto Jaime Sornosa,
‘Correcaminos’, le inculca su pasión por el
mundo del motor a muy temprana edad. “Al
cumplir 18 años mi padre trajo a casa un anti-
guo Volkswagen Polo, con el que pude comen-
zar a correr haciendo mis pinitos en el TRT”,

recuerda Alicia. Casi a la vez, comenzó la
carrera de periodismo: “quería especializarme
en motor y escribir de lo que más me gustaba
que son los coches”. Así, poco a poco, palade-
ando este mundo, por dentro y por fuera, ter-
minó de apasionarse por el asfalto y la veloci-
dad dando el salto, con posterioridad, a las dos
ruedas. Gracias a su BMW F 650 GS tiene la
oportunidad de vivir una aventura inolvidable:
ser la primera mujer española en dar la vuelta
al mundo en moto.

Esta intrépida aventurera comenzó con 20
años escribiendo de coches en revistas y perió-
dicos, sin olvidar la televisión o la radio.
“Gracias a mi profesión he podido subir en los
vehículos más veloces y rodar en circuitos que
profesionalmente, como piloto, nunca hubiera
podido”, reconoce. En televisión empezó en la
primera local de España, ahora desaparecida,
Telemadroño y de ahí pasó a trabajar para
AXN, una cadena privada en la que realizaba
reportajes de deporte del motor extremo
(como Bajas, Raids, Motocross...) mezclando
motos, quads y coches. “También hice un año

de seguimiento del Mundial de Rallys, justo
en la última etapa de Carlos Sainz”, comenta.
Con posterioridad, tuvo un programa muy
educacional sobre el mundo de los coches en
Telemadrid (Bric Motor) trabajando, además,
y desde el principio de su carrera, como repor-
tera para Turbo, uno de los programas decanos
de este sector, donde se mezcla deporte, prue-
bas y nuevos modelos.

La historia con las motos es más reciente.
Tras varios años de dedicarse a probar
coches, saltó a las dos ruedas, ya que prác-
ticamente no existían mujeres que se dedi-
caran a ello y su particular visión de estos
vehículos podía aportar un punto de vista
diferente. “Hubo medios a los que les gustó,
como Marca o Heraldo; también colaboré
para el MasterBike, que organiza
Motociclismo, realizando la presentación y
guión de unos videos en los que se proba-
ban todas las motos deportivas del mercado
en un circuito español. Es lo más divertido
que he hecho: rodeada de pilotos, motos y
en un circuito… ¡Estaba en mi salsa!”.

La vuelta al mundo
en dos ruedas

Alicia Sornosa busca
ser la primera mujer 
española en dar la
vuelta al mundo en
moto sobre su BMW
F650 GS. Periodista
especializada en el
motor, lleva inmersa
en el mundo de la 
competición de las
cuatro ruedas
desde 1997

>>zonaOCIO
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Alicia Sornosa
Periodista especializada 
en el motor
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La inspiración
Ya ha comenzado en septiembre la aventura de
su vida: ser la primera española que dará la
vuelta al mundo con una BMW F 650 GS.
Según la periodista, todo ha sido gracias a un
hombre: Miquel Silvestre, escritor y viajero.
“Me estaba leyendo uno de sus libros -’Un
millón de piedras’- sobre un viaje a África en
moto y, casualmente, lo conocí en un curso de
off road de BMW en el que estaba apuntada.
Me sorprendí cuando me enteré que el autor de
ese fantástico libro de aventura, viajes y amor
a la tierra estaba allí. Tras unas cuantas charlas
con él, y después de ofrecerme para seguirle en
calidad de periodista, Miquel me ha admitido
como parte del ‘Un Millón de Piedras Team’,
un gran proyecto que lo conforma él y todos
los que le apoyan... como yo. Voy a trabajar -
haré fotos, grabaré las imágenes para el docu-
mental y comunicación- y a vivir una expe-
riencia inolvidable, siguiendo ‘La Ruta de los
Exploradores Españoles Olvidados’, de la que

Miquel escribirá otro gran libro que se editará
en Comanegra”.

La ruta saldrá desde Formigal y tendrá una
duración de unos 18 meses con un recorrido
de unos 100.000 kilómetros. Los lugares por
los que pasarán, siempre que se pueda hacer
sin riesgo para la vida de los aventureros,
serán Europa, Oriente Medio, Egipto, Sudán,
Etiopía, Kenia, India, Sureste Asiático,
Vietnam, Malasia, Filipinas, Estados Unidos
y Canadá. “Podremos escuchar idiomas
como el chavacano, que se usa en Filipinas,
una lengua que contiene un 50% de castella-

no antiguo; o llegar hasta las fuentes del Nilo
Azul... Es una ruta cultural, además de todo
lo que entraña un viaje en casi solitario.
Debemos adaptarnos el uno al otro, compren-

dernos y convertirnos en compenetrados
compañeros. La educación, el respeto, la
amistad, la superación y el compañerismo,
son los valores que seguiremos en todo el
camino. Además, haremos deporte; todas las
mañanas saldremos a correr allá donde este-
mos, siendo también ésta una manera de
reconocer el terreno que pisamos. Si encuen-
tro un lugar donde nadar, eso es lo que haré
puesto que me encanta el agua. Miquel apro-
vecha los gimnasios de algunos hoteles…”.
Por otra parte, no hay que olvidar al equipo
de ‘Un Millón de Piedras’ que, según
Sornosa, “está formado por todos los que nos

ayudan desde sus casas, ya sea con apoyo
moral, con pequeños trabajos, llevando la
Web… cualquier cosa vale; hasta buscar un
hotel o un billete de avión si lo necesitamos”.

A la vuelta,
Alicia espera
poder transmi-
tir mediante
charlas y con-
ferencias todo
lo que aprenda
y sienta duran-
te el viaje; aun-
que, lo princi-
pal, afirma, “es
poder crecer
personalmente,
cambiar y
madurar; en
d e f i n i t i v a ,
haber vivido y
asimilar las
experiencias
que me regale
el viaje y la
convivencia.
Pero, sin duda,
espero poder
seguir viajan-

do”. Además, concluye, “si con esta experien-
cia consigo que alguna mujer pase de la parte
de detrás de la moto a conducir la suya propia,
a quitar miedos y a que muchos pequeños ten-
gan una mejor educación vial… estará casi
todo conseguido”. Dentro de 100.000 kilóme-
tros lo veremos.l

Fátima Fernández

>>La ruta de los exploradores olvidados
Tras publicar el libro ‘Un millón de Piedras’ (Ediciones Barataria), que ya va por la tercera
edición, Miquel Silvestre decide emprender una nueva aventura acompañado de Alicia
Sornosa pero, en esta ocasión, poniendo de relevancia ‘La Ruta de los Exploradores
Olvidados’, para rescatar el recuerdo de personajes tan asombrosos como el Capitán
Francisco de Cuellar, náufrago de la Armada Invencible en Irlanda; Juan Bautista de Anza,
primer blanco que lograra atravesar el desierto desde Arizona a California; el coronel
Palanca que custodió Saigón en la olvidada Guerra de la Conchinchina; Fray Junipero
Serra, fundador de las misiones a lo largo del Camino Real; San Francisco Javier, alma
errante por el Pacífico enterrado en Goa; o el jesuita Pedro Páez, descubridor de las fuentes
del Nilo Azul. Ambos aventureros, Alicia y Miquel, quieren reivindicar aquellos grandes
viajeros españoles del pasado porque lo que de verdad importa no es la historia que se estu-
dia en los libros, sino el modesto relato humano de los pequeños grandes hombres que cons-
truyeron una épica de quijotes.
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Más información:
www.unmillondepiedras.com

www.aliciasornosa.com
www.miquelsilvestre.com

Alicia
Sornosa,
sobre su BMW
F650 GS
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Su apellido es sinónimo de buena cocina y
cuidada con esmero. Ha tenido uno de los
mejores profesores que se podría tener, y,
aunque en toda la entrevista no ha dejado de
mencionar a su familia, ella tiene ya nombre
propio, Elena. Cuenta en su ‘medallero’ con
muchos premios y reconocimientos, pero el
último que le han dado ha sido para ella todo
un honor, “fue un premio totalmente inespe-
rado y ha sido toda una alegría y un honor; 
pero principalmente me alegro por mi fami-
lia y el reconocimiento al equipo tan magní-

fico que tenemos en el restaurante. Estoy
realmente emociona”. Elena no empezó
“ayer” a cocinar. Lleva muchos años prepa-
rándose para tomar el relevo en el restauran-
te, el negocio familiar que empezó por el
1897, cuando sus bisabuelos compraron una
casona en San Sebastián y lo transformaron
en taberna, la Taberna en el Alto de Vinagres.
La historia de esta casona ha corrido en para-
lelo a la historia de la familia Arzak, a la que
Elena no deja un momento de mencionar.
“Por supuesto tengo la suerte de trabajar con

mi padre, llevo fija en el
restaurante desde el año
1995; me he dedicado a

esto de la gastronomía
porque me gustaba, ha
sido y es una decisión
totalmente voluntaria.
Siempre he estado vincu-
lada al restaurante, porque
en mis vacaciones venía a
echar una mano. Aquí tra-
bajaban mi abuela, una tía
y mis padres. Por ejem-
plo, mi hermana es histo-
riadora de arte y, aunque
tiene un gran paladar,
cuando hubo que decan-
tarse por seguir una carre-
ra profesional ella escogió
otra área”. Su formación
ha sido internacional, ha
trabajado en sitios como
París, Italia, Lucerna,
Montecarlo; en restauran-

tes de gran renombre como El Bulli o “Le
Vivarois”, pero desde hace unos años “formo
un tándem con su padre”. 

Es inevitable hacer comparaciones, pero en
este caso, no son odiosas. Para su padre sólo
tienen buenas palabras y agradecimientos,
dice de él que no sólo le ha apoyado en todo,
sino que le ha dejado siempre innovar y expe-
rimentar con cosas nuevas, “cuando yo
empecé en la cocina, mi padre ya era muy
conocido, y aunque es inevitable que me
comparen yo lo llevo muy bien. Además res-
peto mucho su opinión y, él, ha sido muy
generoso y desde el principio ha confiado
mucho en mi manera de cocinar, tanto mi
padre como mi madre (que lleva toda la parte
de administración, decoración, etc), me han
dejado introducir cosas nuevas. Por eso te he
dicho que el premio también es para ellos,
porque han apostado por mí y por mi forma
de cocinar. Estoy muy agradecido”. Cuando
habla de su padre desprende emociones, al
igual que cuando recuerda a su abuela pater-
na, quién al quedarse viuda tomó las riendas
del restaurante y lejos de amilanarse, sacó a
su familia adelante. “Mi abuela es un ejemplo
para mí. De ella he aprendido muchísimas
cosas, pero principalmente el cocinar con
paciencia. Los alimentos tienen sus tiempos,
sus ritmos. No puedes meter un pescado en el
horno si no vas a sacarlo inmediatamente al
cliente. Mi abuela dedicaba mucho tiempo a
cocer, vigilaba la comida y la cuidaba. Ella
decía que ni hace 20 años, ni hoy, ni dentro de
20 años se podrá hacer una buena cocina si el
producto no es bueno y el cocinero no tiene
gusto”. 

De la cocina andaluza le gusta todo,
“Andalucía tiene una de las grandes cocinas,
me he inspirado mucho, si me tengo que
decantar por algún plato es por el ajo blanco,
las espinacas con garbanzos, los aliños; el
clima condiciona mucho “la carta”.  Pero si
me tengo que quedar con un producto, aceite
de oliva.” ¿Qué es imprescindible en sus pla-
tos? “El aceite de oliva, ajo y sal”. ¿Y nunca
pondría? “El apio”.l

M.U.A

>>zonaOCIO

Elena Arzak acaba de recibir el Premio Nacional
de Gastronomía 2010, premio que viene a
“engordar” su ya dilatada carrera al frente
de unos fogones. Despierta, habladora, curiosa,
investiga y crea nuevas formas de hacer cocina
bajo la atenta mirada de su padre, 
Juan Mari Arzak

Con una pizca de sal, 
ajo y aceite de oliva
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Elena Arzak
Premio Nacional de

Gastronomía 2010
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Mercedes Muñoz empezó en esto, como casi
todas, de casualidad. Pero pronto sus bellos
rasgos y sus medidas de infarto iban a hacer
de ella pieza indispensable en todas las pasa-
relas. “Llevo 16 años trabajando como mode-
lo. Es una profesión complicada y divertida,
al mismo tiempo, una vida muy diferente a la
que suelen tener los adolescentes, pero que al
final siempre es un regalo. Por un lado, es
complicada porque tienes que defenderte a
una edad muy temprana y sobrevivir fuera de

casa; vives sola y afrontas sola los miedos y
las complicaciones; por otro lado, es una pro-
fesión con muchas oportunidades porque te
da la opción de experimentar muchas viven-
cias, viajar, conocer gente, estar en contacto
con los profesionales del sector, etc”. 

Aunque parezca mentira cuando mira tiene
cierto aire de timidez, pero no se confundan,
tiene las cosas muy claras, “entiendo que exis-
ta la imagen frívola de la profesión porque

puede ser un tanto superficial. Pero, como
toda imagen, es sólo un reflejo, no la realidad.
La persona que desempeña esta profesión es
un ser humano y, como tal, tiene sus princi-
pios y valores.” Esta sevillana de pro ha des-
filado para los grandes, ha ocupado varias
portadas y sin embargo no ha dejado de lado
una parte que según ella nos cuenta es de vital
importancia. “Mi profesión como modelo no
me ha impedido ser madre. La conciliación
del trabajo con mi faceta como madre ha sido
mucho mejor de lo que podía imaginar cuan-
do estaba embarazada. En la moda no existe
una rutina, es una profesión muy inestable, y
es complicado conciliarla con la maternidad.
Pero, con ayuda y mucha organización, es
posible”. 

Como todo el mundo sabe, el tiempo nos pasa
factura, y la profesión de modelo, a pesar de
que algunas se resistan, tiene también sus días
contados: “la profesión de modelo no es eter-
na, por ello trabajo como profesora en el
Centro de Formación de Modelos de Doble
Erre y en el Departamento de Administración
de Energía Positiva, un centro de actividades
dirigidas (Pilates, yoga…). De esta forma, te
aseguras también un futuro porque la moda es
una profesión efímera y hay un momento en
la vida en el que te apetece hacer otras cosas.
Mentalmente, personalmente, necesito hacer
otras cosas que me permitan sentirme realiza-
da”. Después de conocer a esta mujer, madre
y modelo, hemos podido desmitificar esta
profesión, no son ni diosas de ébano, ni muje-
res florero, ni intocables. Son mujeres bellas,
de carne y hueso, que sueñan cosas como
cualquier mortal.l
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Mercedes Muñoz forma parte del elenco de tops
de la agencia de Raquel Revuelta, Doble Erre

La Agencia de Servicios Generales
Doble Erre nació en Sevilla con moti-
vo de la Exposición Universal de 1992.
Dirigida por la empresaria Raquel
Revuelta, su primer objetivo fue res-
ponder eficazmente a las demandas de
los clientes y formar a futuros profesio-
nales del sector de las relaciones públi-
cas, el turismo y la publicidad. La
inquietud por promover el sector de la
moda motivó la creación de un depar-
tamento que, junto con el centro de for-
mación de modelos, comenzó a produ-
cir eventos hoy consolidados, como el
Salón Internacional de la Moda
Flamenca (SIMOF) y Andalucía de
Moda, entre otros, al mismo tiempo
que tomó las riendas del Certamen
Miss Sevilla.

Doble Erre
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En la pasarela
de la vida
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Te presentamos la última colección de M.
Quesada Conarte, una empresa andaluza de
diseño creada por la pintora Marieta Quesada
en la que todos sus diseños son cuadros origi-
nales de su obra pictórica. Pañuelos, pasmina
y fulares de seda natural italiana con los que
podrás vestir la obra de un cuadro, los cua-
dros de Marieta que puede presumir de haber
recorrido hasta la fecha una variada senda en
lo estrictamente considerado como labor
artística. 

Con estampados inéditos muy favorecedores,
Marieta llena sus diseños de color y creativi-
dad con estractos originales de sus cuadros
fusionando arte y moda. ¡Sumérgete en el
mundo del arte y del color!l

www.mquesadaconarte.com

Shopping
>>Adidas for Oysho
Si te gusta ejercitarte físicamente,
Oysho y Adidas Neo Label te sor-
prenden esta temporada con una
colección en conjunto de gym wear
la cual incluirá tennis y prendas
deportivas para todo estilo de entre-
namiento, desde atletismo hasta
yoga. ‘Adidas for Oysho’ es el
nombre de la línea que contará con
dos modelos de tennis, en negro y
otro en blanco, ambos con las
características franjas de los pro-
ductos Adidas. Mientras que la sección de apparel estará compuesta por tops, mini shorts,
sudaderas y pantalones ligeros de colores gris, negro y tostado.
www.oysho.com

>>Tonos tierra
Bimba & Lola ya ha presentado un
adelanto de la nueva temporada. Este
otoño-invierno predominarán los tonos
marrones y aunque, encontramos bol-
sos de mano grandes para poder llevar
a la oficina y donde nos cabe de todo,
la firma no se olvida de aquellas que
prefieren modelos más pequeños, tan
cómodo de llevar. Eso sí, parece ser
que la propuesta de la firma para este
invierno pasa por dejar atrás los colores
vibrantes y alegres, trayendo los tonos
tierras y crema como los principales de
la temporada invernal. 
www.bimbaylola.es

>>Abanicos de
mundo

Que el clucth es un must have de
esta temporada ya lo sabíamos. Pero
la cosa no queda solo ahí, la última
tendencia son los clutch en forma de
abanico. Las celebrities ya se han
apuntado a esta tendencia. Si tam-
bién quiere formar parte de las it
girls del momento, puede hacerlo de
la mano de Tantred. La firma ha lan-
zado su nueva colección ‘Abanicos
del mundo’ con dos modelos: negro
total y negro berenjena.
www.tantredcom
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La Ciudad de Panamá es una ciudad cosmo-
polita, multicultural y llena de contrastes,
donde convive historia y modernidad y donde
recorrer la ciudad es como hacer un viaje en el
tiempo. Su estratégica posición, situada sobre
el Istmo de Panamá, en el centro del país, hizo
que se construyera el Canal de Panamá, inau-
gurado en el año 1914, el cual favoreció su
desarrollo económico. Actualmente cuenta
con una población de 1’3 millones de habitan-
tes y en lo últimos años, se ha constituido
como un centro financiero y turístico que atrae
a visitantes de todo el mundo, así como uno de
los principales destinos de ocio y compras de
la región.

Los nuevos y modernos centros comerciales,
Multiplaza, Albrook Mall, Metro Mall y
Multicentro, junto con la oferta comercial del
Casco Viejo, ofrecen una variada oferta donde
el visitante podrá encontrar desde artesanía
típica hasta oportunidades e incluso el lujo
más sofisticado.

La mejor oferta de ocio de la ciudad se
encuentra dividida en tres zonas, el distrito
financiero, el Casco Viejo y la Calzada de

>>zonaOCIO
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Ciudad de Panamá,
destino de ocio y compras

Centro financiero y turístico que atrae a 
visitantes de todo el mundo, la Ciudad de
Panamá ya no es sólo ciudad de paso, sino
punto de encuentro

Cinta Costera

Panamá Ciudad
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Amador. No hay que olvidar darse un paseo
por la Calle Uruguay, con un ambiente trendy
y docenas de bares como el Loft, el Prive o el
Pure. En el distrito financiero destaca el
Radisson Decapolis Sushi Bar and Lounge,
situado en un hotel, uno de los bares más
modernos de una ciudad con una vibrante vida
nocturna y una variada oferta de restauración,
de ocio y de compras que junto con modernos
edificios de apartamentos, conviven con el
Conjunto Monumental Histórico de la primera
ciudad española fundada en la Costa del
Pacífico en el año 1519 por Pedro Arias de
Ávila.

Panamá Vieja, fue ruta de tránsito de los teso-
ros del antiguo imperio Inca hacia el antiguo
mundo. Posteriormente en el año 1671 fue
incendiada y destruida por el pirata inglés
Henry Morgan, lo que produjo su abandono y
construcción de la nueva ciudad, cuya parte

más histórica, el Casco Antiguo, es un pinto-
resco laberinto de iglesias, plazas y palacios,
fruto de las influencias de España, Francia y
Estados Unidos. Fundada en 1673, la nueva
ciudad fue construida y protegida por una
amplia muralla de piedra para la protección de
los ataques piratas. Declarado Patrimonio de la
Humanidad por la UNESCO, a lo largo del
mismo se encuentra arquitectura religiosa,
civil y militar. Pero no todo es historia en el
Casco Viejo. Con una atmósfera cálida, las
reformas producidas en algunos estableci-
mientos dejan entrever un gran futuro para esta
zona donde todo es muy cercano y permite
recorrer toda la zona sin necesidad de trans-
porte. La oferta de restauración es muy acerta-
da por su calidad, diseño y ambiente chic. A
destacar el Ego Urbano Café, romántico y
chic, Las Bóvedas, un restaurante francés
situado en un edificio colonial español e inclu-

so el club de jazz Platea, con sesiones de salsa
los viernes por la noche.

La Calzada de Amador es otro punto de
especial interés desde donde se tienen espec-
taculares vistas del Skyline de la ciudad
moderna. La Calzada de Amador, construida
con tierra y rocas excavadas sobrantes de la
construcción del Canal, constituye el nexo
de unión de cuatro pequeñas islas donde se
ha desarrollado una animada oferta de ocio
y restauración, donde se puede encontrar
además un puerto deportivo y el Instituto de
Investigaciones Tropicales Smithsonian. Si
lo que se quiere es pasar una animada noche,
no hay que dejar de ir a la Zona Viva, con
club’s, karaokes y lounges al aire libre. El
Café Barko, al final de la Calzada, por el
contrario es el lugar ideal para tomarse una
copa relajadamente disfrutando de unas
excelentes vistas del océano.

Pero si bien es cierto que Panamá es centro
de ocio, compras y diversión, hay una visita
que el visitante no puede dejar de hacer, el
Canal de Panamá. El Centro de Visitantes de
Miraflores, situado a pocos minutos del cen-
tro de la ciudad, es un punto ideal para
observar los tránsitos de los barcos por el
Canal. La visita ofrece también cuatro salas
de exhibiciones dedicadas a conocer la his-
toria del Canal, la importancia del agua, la
operación del Canal y su papel en el comer-
cio mundial. El Restaurante Miraflores,
situado en una de las terrazas del centro de
visitantes, y gestionado por el Hotel El
Panamá, ofrece comida gourmet con vistas
al canal.l
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uando llega el momento de
decidir qué hacer en vacacio-
nes somos muchos los que nos

planteamos en primer lugar con qué
presupuesto vamos a contar porque,
por lo general, el dinero suele con-
vertirse en uno de los factores clave a
la hora de determinar nuestro destino
vacacional. Y es que al precio del
viaje en sí acabarán añadiéndose
pequeños gastos imprevistos o inevi-
tables que irán aumentando el impor-
te final (la gasolina del coche que
hemos alquilado, la compra de
recuerdos para la familia, etc.).

En este sentido, una buena manera de
viajar con un precio, en cierto modo,
fijo y establecido son los paquetes
turísticos “todo incluido”. Sí, inclu-
yen los costes más importantes como
el transporte aéreo, el desplazamien-
to aeropuerto-hotel-aeropuerto, las
comidas y bebidas, el uso de piscinas
y jacuzzis... pero no nos engañemos,
no pensemos que podremos disponer
a nuestro antojo de todos los servi-
cios que ofrezca el hotel porque para
disfrutar de algunos de ellos nos
tocará echar mano al bolsillo. Por lo
general, los deportes con motor, el
servicio de lavandería, determinados
tratamientos termales, las excursio-
nes... no están incluidos.

Pero, como todo en esta vida, no
siempre llueve a gusto de todos.
Restaurantes, chiringuitos, pequeñas
tiendas de souvenirs… se resienten
de la decisión de los turistas de per-
manecer prácticamente todo el día en
el interior del complejo turístico con-
sumiendo en él todo lo que necesitan.
Así que el debate ¡está servido!l

claves para el turismo
vanessaCALVO

wenewe@hotmail.com

Más información:
www.atp.gob.pa

La pulserita que,
¿todo lo incluye?

C

Restaurante del Trump Ocean Club International en el Hotel & Tower Panamá
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susanaMUÑOZ
Periodista

El latifundio mediático

artes de vida
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>>zonaOPINIÓN

El escándalo de News of The World ha
destapado las malas praxis que en el
mundo del periodismo existen. La

apuesta del magnate Rupert Murdoch por
prácticas irregulares para conseguir exclu-
sivas con el único objetivo de aumentar sus
ventas ha terminado por reventar. Pero,
aunque ahora todos rivalicen en mostrar su
más enérgica oposición y su desconoci-
miento sobre semejantes modos de trabajo,
no es menos cierto que muchos eran los que
miraban hacia otro lado, empezando por
políticos y periodistas y continuando con la
propia opinión pública, que durante años
multiplicó las ventas del tabloide inglés.

España, por fortuna, carece de este tipo de
prensa escrita amarilla, aunque el ejercicio
del periodismo sin escrúpulos, ni concien-
cia, se ejerce por otras vías (sólo hay que
ver la parrilla televisiva). En ambos casos,
el problema es el mismo: ¿dónde se sitúa la
línea que separa la protección al honor, la
libertad de la información y el derecho de
los ciudadanos a recibir una información
libre en el que se ampara? La respuesta es
indudable, como afirma Elsa González,
presidenta de la FAPE (Federación de
Asociaciones de Periodistas de España):
“Ni  la primicia, ni la audiencia son excusas
para actuar sin escrúpulos, especialmente
cuando se trata de un profesional de la
información del que se espera la verdad. Y
la crisis de los medios no se resuelve con un
periodismo sin calidad, sino con todo lo
contrario. Es el valor añadido que debe
ofrecer este oficio”.

En efecto, la cuestión es saber dónde están
los límites de la ética de los creadores de
opinión y sobre todo tener claro que la

autorregulación responsable es el gran reto al que nos enfren-
tamos periodistas y medios a diario (a mi juicio, nuestro autén-
tico compromiso con la sociedad). Pero son muchos los peli-
gros que nos acechan: la deshumanización de la profesión, la
primacía de las cuentas de resultados sobre la calidad de la
información, las reducciones permanentes de las redacciones
y, cada vez más, las prácticas políticas ejercidas para limitar el
papel del periodista (#sinpreguntasnocobertura).  

Pero sobre todos ellos se sitúa como el más acuciante la actual
concentración de medios, el latifundio mediático que nos pre-
siona. Por desgracia, el caso Murdoch no es novedoso, ni en la
forma, ni en el fondo. Sólo hay que echar un vistazo a la his-
toria de la prensa hasta encontrar a William Randolph Hearst
(1863-1951), periodista y magnate estadounidense, conocido
por ser uno de los promotores de la prensa amarilla, en quien
el gran Orson Welles se inspiró para crear Ciudadano Kane. 
Hearst -que rivalizó con Joseph Pulitzer- inventó la prensa sen-
sacionalista, una mezcla de titulares incendiarios, alejados de
la neutralidad y el rigor periodístico, que tenían como único
objetivo la venta de la mayor tirada posible, prescindiendo de
la veracidad u objetividad de los datos. Su poder era tan omní-
modo que prácticamente nadie era capaz de enfrentarse a sus
publicaciones. Una de sus máximas más conocidas era “I make
news”: “Fabrico noticias”. Recordado particularmente por ali-
mentar el incidente de la Guerra de Cuba de 1898 -una escala-
da creciente de tensión diplomática entre España y EEUU a
causa de la situación de Cuba, colonia española-, fue acusado
de xenófobo, pronazi y partidario de la caza de brujas. Al
mismo tiempo, impulsó la historieta moderna, gracias a su
astucia y visión comercial. 

Millonario comprador compulsivo, fue el primero en demos-
trar que la prensa podía ser un terrible cuarto poder con tentá-
culos que la unían a la política y los negocios. Sólo Welles se
atrevió a llevar al cine sus excesos en Ciudadano Kane y sólo
la Gran Depresión (que afectó seriamente a los negocios de
Hearst, mermando su portentoso poder) evitó que boicoteara la
película, tan crítica con su figura. Hoy podemos disfrutar de
ella y tal vez sería un buen momento para volverla a ver y reca-
pacitar.l
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La ciudad de Córdoba está ya preparada para
acoger por sexto año consecutivo una nueva
edición del Festival Internacional de la
Creación Joven Eutopía, organizado por la
Consejería para la Igualdad y Bienestar
Social, a través del Instituto Andaluz de la
Juventud (IAJ). Más de un millar de jóvenes
procedentes de todas las provincias andaluzas
y de diferentes puntos del país participarán
desde 16 y hasta el 23 de este mes de sep-
tiembre en las casi 50 actividades programa-
das en Eutopía 2011. Asimismo, creadores y
creadoras como el realizador Achero Mañas,
el cantante Kiko Veneno, la escritora Carmen
Amoraga o la periodista Ana Pastor van a for-
mar parte de la programación del referido
Festival.

Un concierto gratuito de la banda granadina
Lori Meyers y de la gaditana Mala
Rodríguez, en la Plaza de la Corredera, el
día 16 de septiembre, inaugurará Eutopía
2011, una edición del Festival cuya progra-
mación apuesta por la formación como uno
de sus ejes centrales. En ese sentido, son
seis los talleres que se van a desarrollar:
'Taller de Rap contra la Violencia de géne-
ro', 'Videojuegos Educativos', 'Cine:
Palabras en Movimiento II', 'Creatividad en
las Aulas', 'Urbanismo Táctico: acción
social para una ciudad sostenible' y 'Música
maestro: hits de ayer y hoy en clave de
orquesta'.

También juega un papel fundamental en la
nueva programación de Eutopía la sección de
contenidos denominada 'Creaciones in situ', a
través de la cual las y los artistas participantes
dan forma a sus obras en pleno directo. Junto
con la celebración de actividades tan consoli-
dadas como el Festival de Cine Instantáneo,
destaca este año la puesta en marcha de 'A qué
sabe Eutopía', una iniciativa que vuelve a traer
la creación culinaria a Eutopía, de la mano de
jóvenes cocineros andaluces de primera línea
como son Kisko García (Córdoba), Celia
Jiménez (Córdoba) o Ángel León (Cádiz).

En el apartado expositivo se incluirá la mues-
tra ‘Desencaja’ que aglutinará algunas de las
obras ganadoras de los certámenes de foto-
grafía, cómic, artes plásticas, moda, narrativa,
poesía, sms y cortometrajes, convocados por

el IAJ, durante el pasado año. Además, están
previstas las actuaciones de los ganadores de
los concursos Desencaja de teatro, pop-rock,
flamenco, canción de autor y break-dance.

Conversaciones en la azotea
Eutopía 2011 mantiene otro de sus apartados
programáticos más señeros como es
'Conversaciones en la azotea'. En concreto, el
martes 20 de septiembre, el escritor Manuel
Loureiro y el crítico de cine Jordi Costa diser-
tarán sobre contracultura y 'mundo zombi'; el
miércoles, el cantautor Kiko Veneno y la
escritora Luna Miguel expondrán sus visiones
sobre la cultura como instrumento de reivin-
dicación; y el jueves, el actor Carlos Areces y
el dibujante Max conversarán sobre el cómic
en la actualidad.

Por otra parte, este año se incorpora al
Festival el nuevo espacio programático
Enred2 para analizar cómo la Comunicación
2.0 ha generado un nuevo escenario periodís-
tico, así como cambios en la forma de ejercer
la profesión. Los periodistas Ana Pastor e
Iñaki Gabilondo, moderados por el también
periodista Fernando Pérez Monguió, protago-
nizarán esta nueva iniciativa.l
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Córdoba ya está preparada para acoger desde
el 16 y hasta el 23 de septiembre la sexta 
edición del Festival Internacional de la Creación
Joven Eutopía que este año apuesta por la 
formación como eje central

En colaboración con la Asociación de Jóvenes Empresarios (AJE), el IAJ ha programado en
la sexta edición de Eutopía el Encuentro de Negocios Speednetworking. Este foro reunirá a
100 emprendedores y emprendedoras de diferentes sectores en un solo día, para crear una
relación comercial, así como diversos canales de colaboración con el fin de fortalecer y enri-
quecer su red de negocios en el mercado. Paralelamente al encuentro de negocios, se cele-
brarán los talleres: 'Viabilidad Empresarial. Trae tu Idea de Negocio'; 'De Friki a
Emprendedor'; '¿Por qué no se me ha ocurrido a mí?'; 'Creatividad empresarial y redes socia-
les' y '15x20 Creative Entrepreneur'.

Encuentros Eutópicos

Aprender, crear, 
mostrar y disfrutar

Más información:
www.atp.gob.pa
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agenda
El I Festival
Internacional
de Cine
Western de
Almería
‘Almería
Western
Film

Festival’ se celebrará en
Tabernas entre los días 8 y 11
de septiembre. La cita tendrá
lugar en el Teatro Municipal de
Tabernas y en el poblado Fort
Bravo.

Cirque du Soleil
vuelve a Sevilla
para presentar
Corteo, que se
estrenará el pró-
ximo 7 de sep-
tiembre y donde
estará por perio-
do limitado bajo
su Grand
Chapiteau blan-
co situado en el
Charco de la
Pava.

>>El grupo mexicano Maná 
aterriza en Málaga, en el Estadio
de Atletismo, para presentar su
gira ‘Drama y luz’ con la que tras
varios años de ausencia, la banda
ha vuelto a subirse a los escena-
rios para iniciar una gira en la que
presentan su nuevo álbum

de 
septiembre

SÁBADO

10

Septiembre. A lo
largo de todo este mes y
hasta el 2 de octubre, el
Museo Picasso Málaga
acoge ‘Viñetas en el fren-
te’, una selección de obras
de Pablo Picasso y otros
artistas concebidas en
torno a la Guerra Civil. 

16 de septiembre.
Último día para contemplar
en el Centro Andaluz de la
Imagen en Córdoba la exposi-
ción ‘La erótica del cártel
polaco’, que hace un recorri-
do por algunos de los pósters
más sugerentes de la filmo-
grafía polaca. 

ADEMÁS ...

de septiembre
JUEVES8

de 
septiembre
MIÉRCOLES

7

de 
septiembre
MARTES

20

de 
septiembre
VIERNES

16

>>zonaOCIO

Llega a los cines espa-
ñoles el último film de
Terrence Malick, ‘El
árbol de la vida’.
Protagonizado por
Brad Pitt y Sean Penn
narra la evolución de
Jack, un niño que vive
con su familia, en la
que su madre encarna
el amor y la bondad,
mientras que su padre
es el encargado de
enseñarle a enfrentar-
se a un mundo hostil.

>>Del 20 al 22 de septiembre, el
Palacio de Exposiciones y Congresos
acoge ‘Andalucía sabor’, encuentro
profesional y monográfico que cada
dos años concentra toda la oferta 
alimentaria de Andalucía para afianzar
su presencia en el mercado nacional e
internacional

El granadino
Miguel Ríos dice
adiós a los esce-
narios para siem-
pre sobre las
tablas. En esta
ocasión le toca
subirse al escena-
rio del Auditorio
de Sevilla para
presentar su gira
‘Bye, bye Ríos
Rock hasta el
final’.

de 
septiembre
SÁBADO

17
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RECOMENDADOS

BUENOS 
EQUIPOS PARA
PROYECTOS
IMBATIBLES
Adrian Gostick y
Chester Elton
Conecta

Descubre cómo sacar el máximo partido al
trabajo en equipo dentro del ámbito empre-
sarial y a sacar el máximo rendimiento de
los grupos humanos que allí trabajan.
Incluye útiles consejos para apostar por la
comunicación interna y la innovación.

GESTIONANDO
PYMES CON 

SENTIDO COMÚN
Ignacio Valduérteles

CIE dossat

Dirigido a directivos de pymes, este libro
ofrece una serie de pautas de fácil cum-
plimiento para hacer la gestión de la
empresa una tarea mucho más llevadera,
solventando así las diferencias inherentes
con respecto a las grandes empresas
transnacionales.

RECICLAJE
EMOCIONAL
David J. Pollay
Zenith

Aprende a superar todos tus miedos que
están lastrando tanto tu desarrollo pro-
fesional como humano y hazles frente
gracias al control de las emociones. El
reciclaje emocional permite abrir nue-
vos caminos hacia el éxito y seguir
luchando por lo que más se desea.

MATRÍCULA 
DE ERROR

Gabriel García de
Oro

Debolsillo clave

Libro que hace suyo el dicho que reza
que “de los errores se aprende” y mues-
tra como el miedo a equivocarse no
hace más que cohartar a las personas
sobretodo en lo que se refiere a su ámbi-
to laboral. Asumir el riesgo de error
abrirá muchas puertas.

CONOCE A TU HIJO
A TRAVÉS DE SUS

DIBUJOS
Nora Rodríguez

Océano Ambar

Los dibujos de los niños dicen mucho
más de lo que parecen, ya que a través de
ellos se pueden descubrir qué piensan
acerca de su familia, sus miedos, sus
anhelos, el entorno que les rondea ... A
través de este libro se enseña a ‘interpre-
tar’ estos dibujos que tanto pueden ofre-
cer.

LA INCREÍBLE
HISTORIA DE LA
GULA
Álvaro Bermejo
Nerea

Historia empresarial de Álvaro Azpeita que
tras una crisis en el sector de las angulas
optó por reinventarse y por ‘apostarlo todo’
por la creación de una angula sintética a base
de pasta de pescado. Una historia de supera-
ción personal y de lucha por conseguir un
objetivo.

UN SIGLO DE 
HISTORIA DEL 

SISTEMA 
FINANCIERO 

ESPAÑOL
José Luis Malo de

Molina 
Pablo Martín-Aceña

Alianza Editorial

Repaso detallado de los cambios en el sistema financiero español
desde principios del siglo pasado hasta comienzos del actual.
Hace también un análisis del marco económico, social y político
en el que tuvieron lugar estos cambios y combina la reflexión his-
tórica con el análisis.

LA PASIÓN DEL
PRESENTE
Giacomo
Marramao
Gedisa Editorial

Tratado filosófico en el que su autor,
Giacomo Marramao, trata de desmontar lo
que considera alguno de los grandes errores
de la actualidad, como la dicotomía entre
Oriente y Occidente o la rigidez de la iden-
tidad.
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Septiembre es siempre un buen mes para
recomenzar. Se vuelve de vacaciones,
después de haber desconectado de la

rutina diaria durante varias semanas, cargados
de propósitos y de buenas intenciones.
Somos conscientes de no ser inmutables
como los minerales, sabemos que poseemos
la capacidad de evolucionar y crecer si nos
empeñamos. Una de esas posibilidades de
enriquecernos  nos las ofrecen los kioscos con
esos coleccionables que, todos los años por
estas fechas, ofrecen cursos para todos los
gustos. Los habituales son los de idiomas,
cocina, manualidades, pintura y un sinfín
más,  junto a  las tradicionales colecciones de
monedas, billetes, medallas, sellos, libros, cd,
dvd y, todo aquello, que se pueda ofrecer por
entregas a un módico precio semanal.  

Llevamos constitucionalmente en nosotros el
deseo de interesarnos por todo aquello que
pueda aportarnos conocimiento. Muchas de
nuestras motivaciones son inconscientes.
Aprender, adaptarnos, mejorar, esforzarnos,
forma parte de nuestra naturaleza y son herra-
mientas fundamentales para conseguir objeti-
vos en la vida. Para progresar es fundamental
no solo vencer la apatía que a veces nos ator-
nilla en un sofá delante del televisor sin ganas
de hacer otra cosa. Para progresar es necesa-
rio coger el gusto a lo que se quiere hacer o se
hace y sentir pasión por hacerlo. Muchas per-
sonas se crecen en la dificultad y no se paran
ante el primer obstáculo, otras se hunden ante
el menor contratiempo con una actitud inmo-
vilista que les vence psicológicamente, escla-
vizándolas con pensamientos negativos hasta
hacerles tirar la toalla. Terminan no compran-
do más fascículos, dejando arrinconado en
una estantería aquello que habían iniciado con
una cierta ilusión.  

Fue el estudio de la vida y de las obras de  Leonardo da Vinci en
mi juventud lo que inyectaron en mí el deseo de correr riesgos
para progresar, de vivir la vida asumiendo el papel de explorador.
El explorador es un ser absolutamente ilógico, no conoce nunca el
momento en que va a descubrir algo extraordinario, por eso vigi-
la y observa siempre. Da Vinci a parte de ser uno de los más gran-
des genios de la Historia, consiguió todo lo que consiguió porque
no sabía que era imposible conseguirlo. Leonardo tenía un cocien-
te de inteligencia altísimo pero seguramente lo que más lo impul-
saba era el gran placer que encontraba haciendo lo que hacía.
Leonardo tenía una insaciable sed  de aprender continuamente y
de comprobar todo lo que aprendía, avivaba sus experiencias con
el refinamiento de sus sentidos, combinaba arte y ciencia porque
usaba todo su cerebro, apreciaba que en realidad todas las cosas
estaban interconectadas y así lograba formar nuevos patrones y
modelos.   

Leonardo ha representado para muchos un modelo de progreso
constante del que aprender. Leonardo sabía que nuestro cerebro es
mucho mejor de lo que nosotros creemos. Septiembre puede ser
la oportunidad de provocar un cambio en nuestras vidas. Como
proclama el dicho popular: renovarse o morir. 

Decía Albert Einstein que no existe signo más claro de locura que el
de hacer lo mismo una y otra vez y esperar resultados distintos.l

manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net
http://manuelbellido.com

con permiso

>>zonaOPINIÓN

Septiembre 

“Muchas personas se crecen en
la dificultad y no se paran ante el

primer obstáculo, otras se 
hunden ante el menor 

contratiempo con una actitud
inmovilista que les vence 

psicológicamente, esclavizándolas
con pensamientos negativos
hasta hacerles tirar la toalla” 
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